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E
n este momento, el Con-
greso de la Unión tiene 
en manos un paquete 
de 18 iniciativas de re-

forma a la Constitución y dos 
legales. La intención, según el 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, es retomar el sen-
tido social de la Carta Magna; en 
tal sentido se entiende que las 
primeras menciones en su lista 
-porque durante la presentación 
no se indicó cuáles serán los artí-
culos a reformar -giran en torno 
al reconocimiento de las comu-
nidades indígenas como sujetos 
de derecho, asegurar las pen-
siones para adultos mayores a 
partir de los 65 años, becas para 
estudiantes de familias pobres 
-aunque esto se ha hecho sinó-
nimo de alumnos de escuelas 
públicas, que no es lo mismo - y 
garantizar la atención médica 
gratuita a todos los mexicanos.

El número de iniciativas se 
escucha importante. En efecto, 
al finalizar el sexenio, la admi-
nistración de López Obrador 
habrá alcanzado las 80 refor-
mas constitucionales, si es que 
el Congreso aprueba las 18 que 
le fueron turnadas este 5 de fe-
brero. Cabe destacar que su pre-
decesor Enrique Peña Nieto hizo 
156 reformas a la Constitución y 
antes, Felipe Calderón Hinojosa 
realizó otras 110 modificaciones.

Ahora bien, el Congreso de-
berá analizar cada iniciativa 
propuesta. Es decir, la Comisión 
de Puntos Constitucionales de-
berá elaborar el dictamen de 
procedencia de las modificacio-
nes; lo que implica la posibilidad 
de que prohibir el comercio de 
vapeadores y drogas químicas 
como el fentanilo no debiera es-
tar en la ley suprema del país, 
sino en una secundaria o formar 
parte del Código Penal Federal.

Entonces, tomando en 
cuenta que Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena), 
el partido del Presidente, y sus 
aliados, no cuenta con el nú-
mero de legisladores requerido 
para aprobar una reforma cons-
titucional, cabe preguntar si 
existe un piso mínimo; lo que 
resultaría aceptable a la llamada 
Cuarta Transformación, para 
poder decir que se obtuvo un 
éxito en el Congreso.

La pregunta sería de lo más 
pertinente si no fuera por el 
tiempo electoral. El propio Presi-

dente reconoció que envió estas 
iniciativas a ocho meses de con-
cluir su mandato “porque hasta 
ahora se dieron las condiciones 
y además porque vienen las elec-
ciones y el pueblo va a decidir”.

Entonces lo propio es cuestio-
nar si lo importante es que pa-
sen las reformas o que se exhiba 
a los diputados y senadores que 
se opongan con el fin de que la 
próxima Legislatura cuente con 
mayoría calificada de Morena y 
sus aliados, para que quien le su-
ceda en la Presidencia -y hasta 
el momento la ventaja es clara-
mente para Claudia Sheinbaum 
Pardo, de Morena -cuente con 
un Legislativo maleable.

La alocución con la que el Pre-
sidente continuó al referirse al 
motivo para presentar el paquete 
de reformas constitucionales 
hasta ahora: “Y una elección no 
es nada más para ver qué candi-
dato gana, no es nada más para 
ver qué partido o qué alianza o 
qué coalición gana. Una elección 
es también para definir un pro-
yecto de nación. Y eso considero 
es lo más importante”.

De haberse tratado de un pá-
rrafo dentro de un libro de For-
mación Cívica y Ética, las pala-
bras anteriores habrían sido de 

gran valor en la construcción de 
una ciudadanía activa y que al 
momento de votar se fijase más 
en la plataforma de los partidos y 
el programa de gobierno que en 
los candidatos mismos. Cuando 
viene del Presidente, como fun-
dador y líder moral de un par-
tido, justo cuando se acaba de 
enviar un paquete de reformas, 
es porque se comprende que lo 
que se ha promovido es porque 
se tiene en mente el plan que de-
berá seguir el próximo gobierno.

Si bien, simbólicamente, la 
intención presidencial es acabar 
con las políticas neoliberales 
del pasado inmediato, esto se-
ría semejante a decir que la 4T 
concluye con López Obrador. Al 
contrario, si se trata de dejar una 
nueva Carta Magna a quien le 
suceda, es heredarle una plata-
forma que le permitirá profun-
dizar en la transformación.

Por el contrario, a estas altu-
ras, es llamar a la oposición a que 
presente sus banderas, y decla-
rarle que no puede regresar a lo 
que se tenía antes de 2018, y tal 
parece que en el discurso, ésta es 
una batalla ganada por el Pre-
sidente, a menos que la alianza 
PRI-PAN-PRD pueda reinven-
tarse en los próximos meses.

Paquete de reformas: 
qué es lo importante

▲ El propio Presidente reconoció el martes que envió estas 
iniciativas a ocho meses de concluir su mandato “porque hasta 
ahora se dieron las condiciones”. Foto captura de pantalla
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En delitos contra la libertad 
y seguridad sexual en la pe-
nínsula de Yucatán, Quin-
tana Roo se dispara en cifras 
que sobrepasan los 2 mil 500 
casos en cada uno de los años 
2023 al 2021, mientras que 
Campeche destaca en viola-
ción equiparada con más de 
200 casos al año y Yucatán 

ha tenido un repunte pero 
con cifras más bajas, 169, 138 
y 107 delitos sexuales en di-
chos años, respectivamente, 
de acuerdo con el Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pú-
blica (SESNSP).

Yucatán es la entidad de 
la península con menos de-
litos de este tipo, entre sus 
cifras más altas tiene 48 vio-
laciones simples y 103 abusos 
sexuales registrados por el 

SESNSP en 2023; 44 y 78 en 
2022; y 39 y 59 en 2021.

Campeche destaca en 
violación equiparada, a di-
ferencia de Quintana Roo y 
Yucatán que tienen registro 
cero en 2023 y 2022. Ésta se 
refiere a la cópula con meno-
res de 15 años sin su consen-
timiento o sin que tengan la 
capacidad de comprender el 
significado del hecho o que 
por cualquiera otra causa no 
puedan resistirse.

En 2021 Campeche tuvo 
209 casos, en 2022 fueron 
250 y el año pasado hay 
237 casos registrados.

En general el estado con 
más delitos es Quintana 
Roo con 2 mil 666 el año 
pasado, 2 mil 832 en 2022, 
y 2 mil 553 casos contra la 
libertad y seguridad sexual 
en 2021, y violaciones sim-
ples que superan una diaria 
en los últimos cinco años.

En el caso de Yucatán des-

taca que en 2019 tuvo 252 de-
litos sexuales y en los siguien-
tes cuatro años no ha llegado 
a los 200, el abuso sexual ha 
sido el de mayor número, pero 
tampoco llega a los 200: en 
2023 fueron 103; en 2022 fue-
ron 78, y en 2021, 59. 

Las penas por el delito de 
violación simple y/o viola-
ción equiparada van desde 
los ocho hasta los 30 años 
de prisión de acuerdo con el 
Código Penal Federal.

La península de Yucatán, un abanico de 
contrastes en cuanto a delitos sexuales
Quintana Roo es la entidad con el mayor número de agresiones de este tipo: más 

de 2 mil 500 casos cada año // Yucatán tuvo un repunte pero con cifras más bajas

JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

▲ A comparación de los otros estados peninsulares, Campeche sobresale en violación equiparada, la cual se refiere a la cópula con menores de 15 años sin su con-
sentimiento o sin que tengan la capacidad de comprender el significado del hecho o que por cualquiera otra causa no puedan resistirse. Foto Juan Manuel Valdivia

DATOS DEL SESNSP CORRESPONDIENTES AL PERIODO 2021-2023
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Al borde de la quiebra 30 por ciento de 
proveedores de Pemex por falta de pago 

De las más de 700 empre-
sas que son proveedoras de 
Petróleos Mexicanos (Pe-
mex), 30 por ciento de ellas 
se encuentra en riesgo de 
quebrar ante el incumpli-
miento en el pago por parte 
de la petrolera nacional, lo 
que ocasionaría desempleo 
y caos en la economía local.

Así lo expresó el presi-
dente del Clúster de Energía 
del Estado, Gonzalo Hernán-
dez Pérez, quien destacó que 
son las pequeñas y media-
nas empresas las que recien-
ten más este impacto, “aun-
que también las grandes 
compañías han protestado 
por lo prolongado de los cré-
ditos que se mantienen”.

Plazo

Destacó que en un inicio, los 
pagos se prolongaban de 30 
a 90 días, sin embargo, en 
la actualidad se encuentran 
en lapsos de 120 a 180 días, 
lo cual resulta insostenible 
para cualquier empresa, de 
cualquier tamaño.

“Muchas empresas so-
licitan créditos para poder 
desarrollar los proyectos 
que se les adjudican, por lo 
que el incumplimiento en 

el pago por parte de Pemex 
los coloca en una difícil si-
tuación financiera que los 
podría llevar a la quiebra, 
en caso de prolongarse por 
más tiempo”.

Reconoció que el sector 
empresarial energético se 
encuentra en un período de 
crisis, el cual mantienen en 
preocupación a los empre-
sarios, ya que hasta el mo-

mento, no se fija una fecha 
para el pago a proveedores 
por parte de Pemex.

Cierre

Recordó que durante el es-
plendor de la actividad petro-
lera en el país, se contaba con 
al menos cinco mil empresas 
proveedoras de Pemex, las 
cuales disminuyeron a tres 

mil tras la reforma energé-
tica de Enrique Peña Nieto, y 
actualmente se menciona a 
700 de ellas, de las cuales, la 
mayoría se encuentran asen-
tadas en la Isla del Carmen.

“Estimamos que al menos 
30 por ciento de ellas atra-
viesan por una complicada 
situación, que los podría lle-
var a la quiebra y cierre, en 
muy corto plazo, en caso de 

prolongar este ayuno de pa-
gos por parte de Pemex, lo 
cual generaría desempleo y 
caos económico”.

Sostuvo que la goberna-
dora del estado, Layda Elena 
Sansores San Román, lleva 
a cabo gestiones para tratar 
de destrabar los pagos pen-
dientes, “pero al ser un tema 
del ámbito federal, debemos 
de esperar”.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

 Gonzalo Hernández Pérez reconoció que el sector empresarial energético se encuentra en un período de crisis. Foto Reuters

Lapsos entre incumplimientos para solventar deuda se prolongan de 120 a 180 días

Partidos políticos valorarán solicitar seguridad especial en 
campañas ante los actos violentos de las últimas semanas

Debido a la situación actual 
de inseguridad en el estado, 
la representante del Partido 
de la Revolución Democrática 
(PRD) ante el 01 Consejo Dis-
trital del Instituto Nacional 
Electoral en Campeche, Ro-
cío Hernández, afirmó están 
valorando en conjunto con el 
Partido Revolucionario Insti-

tucional (PRI) la solicitud de 
seguridad especial durante 
las campañas pues en el caso 
del municipio hay colonias 
populares donde es muy mar-
cado el tema político a favor 
de los partidos oficialistas, 
mientras que al interior del 
estado apuntó a los munici-
pios de Escárcega, Carmen, 
Candelaria y Palizada, como 
posibles riesgosos para los 
candidatos de la coalición.

Mencionó que por co-

mentarios de activistas de 
ambos partidos  así como 
en recorridos que hacen con 
las dirigencias estatales, han 
notado como ciudadanos 
se enfrascan en insultos, 
malos tratos y discusiones 
aún y cuando estos no están 
pidiendo el voto  sino que 
escuchen sus proyectos de 
trabajo a militantes y sim-
patizantes del PRD y el PRI.

Dijo que en diversas reu-
niones con entre PRD y PRI 

han intercambiado estrate-
gias, acciones y propuestas, 
pidiendo primordialmente 
cuidar la integridad de los 
activistas que salen con es-
tos grupos políticos a bus-
car adeptos, pues posterior-
mente deben cumplir con un 
protocolo que primeramente 
es solicitar al INE apoyo de 
seguridad para diversas ac-
tividades públicas y políticas 
en vía de las elecciones.

Si bien aclaró no han 

recibido amenaza alguna 
y tampoco han sufrido al-
gún incidente de magnitud 
preocupante, aseguró que 
es evidente el tenso am-
biente electoral que se vive 
en todo el estado, donde los 
discursos incendiarios del 
Gobierno del Estado, y la 
confrontación con sus ad-
versarios políticos, merma 
también la operatividad de 
los demás partidos que bus-
can el apoyo ciudadano.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Empresarios solicitan seguridad para 
todos y no sólo a los pre candidatos

Seguridad para todos, no 
sólo para los candidatos, 
así lo pidió el presidente de 
la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transforma-
ción (Canacintra) en Cam-
peche, Sergio Pérez Barrera.

Afirmó que el tema de 
seguridad siempre es una 
preocupación para el em-
presariado en general, pero 
ante los hechos suscitados 
en otras entidades con ata-
ques a pre candidatos, la se-
guridad debe ser para todos 
los ciudadanos pues en caso 
de existir alguna amenaza 
en alguno de los eventos pú-
blicos de estos, se debe res-
guardar a todos y no a unos 
cuantos.

Pérez Barrera recono-
ció que entre los grupos de 
comunicación con los agre-
miados a Canacintra y otros 
organismos, a diario com-
parten videos y fotos de los 
robos que sufren, y por ello 
este miércoles sostendrán 

una reunión con autorida-
des de seguridad y procura-
ción de justicia para abordar 
el tema de la necesidad de 
mayor patrullaje y acciones 
en favor de los ciudadanos y 
empresarios.

Esto surge ante la soli-
citud de representantes de 

partidos políticos ante el 
Consejo General del INE, 
donde piden a la consejera 
presidente Guadalupe Ta-
dei, solicitar vínculos con la 
Guardia Nacional (GN) y la 
Secretaría de Defensa Na-
cional (Sedena), en el ámbito 
federal, así como las corpo-

raciones policíacas locales 
en cada entidad para pre-
servar la seguridad de los 
candidatos y activistas que 
participen en las futuras jor-
nadas electorales. 

El empresario dijo que 
no está mal, hay hechos 
que no pueden ocultarse, 

pero los ciudadanos, mili-
tantes y simpatizantes de 
partidos y candidatos tam-
bién merecen atención y 
seguridad pues podrían ser 
víctimas de algún fuego 
cruzado o un atentado en 
público como se ha presen-
tado desde unos años a la 
fecha, y donde las autori-
dades federales y locales 
han quedado a deber.

Destacó que en Campe-
che preocupan hechos de-
lictivos ocurridos hace unas 
semanas, y aunque no haya 
investigación que señale 
que ocurrieron por temas 
políticos, sí debe ser una 
muestra para que las auto-
ridades tengan una mayor 
coordinación y presencia en 
la capital y los municipios 
para garantizar una jornada 
electoral segura, tranquila y 
efectiva.

Finalmente, dijo que es-
pera tratar estos temas con 
los demás presidentes em-
presariales y con las autori-
dades de seguridad y procu-
ración de justicia, que les dé 
tranquilidad.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Sergio Pérez destacó que en Campeche preocupan los hechos delictivos ocurridos hace unas se-
manas, y aunque no haya investigación que señale que ocurrieron por temas políticos, consideró que
sí debe ser una muestra para que las autoridades tengan una mayor coordinación. Foto Fernando Eloy

Canacintra sostendrá reunión con autoridades para abordar necesidad de patrullaje

Descalifica Layda Sansores trabajo periodístico de Anabel 
Hernández y la acusa de “vender su pluma a la oposición” 

Tras la revelación de la pe-
riodista Anabel Hernández 
sobre el supuesto financia-
miento del crimen organi-
zado en favor de Andrés 
Manuel López Obrador, ac-
tual presidente de México, 
la gobernadora de Campe-
che, Layda Sansores San Ro-
mán,  descalificó a la perio-
dista y la acusó de vender 
su pluma a la oposición para 
una estrategia de desinfor-
mación criminal.

En una nueva edición 
del Martes del Jaguar, en la 
acostumbrada sección de 
las Fake News, retomaron 

las denuncias hechas por la 
periodista sobre el supuesto 
financiamiento del narco 
a la campaña presidencial 
de AMLO en 2018, esto, a 
través de uno de los her-
manos del presidente, Pío 
López Obrador, a quien se le 
captó recibiendo cantidades 
de dinero en efectivo en al 
menos dos ocasiones.

Las explicaciones de la 
mandataria estatal fueron 
fundadas en que son videos 
de tiempo atrás a la campaña 
de Andrés Manuel, y que 
fue usado en ese entonces 
para intentar desprestigiar 
al “impoluto” Presidente, 
porque la oposición sabía 
el cambio y transformación 
que venía para el país con 

la llegada del tabasqueño al 
Palacio Nacional.

La gobernadora no sólo 
descalificó la investigación 
de Anabel Hernández, sino 
que aseguró la venta de la 
pluma de la periodista al 
mejor postor, actualmente a 
la oposición, pues cada artí-
culo de ella tiene un valor de 
mil 300 euros, lo que sería 
en pesos 23 mil 834 pesos 
aproximadamente. Razón 
por lo que la mandataria 
bromeó que si solo escribía 
cuatro veces al mes serían 
cerca de 100 mil pesos men-
suales.

Respecto a la descalifi-
cación de dicho trabajo de 
Anabel Hernández, proyec-
taron un video en donde la 

periodista asegura haberle 
descubierto a Felipe Calde-
rón, Juan Camilo Mouriño 
(q.e.p.d.) y a otros funciona-
rios de ese sexenio, corrup-
telas que le dan el privilegio 
de decirse una investiga-
dora profesional, y como tal, 
en ese entonces no le había 
encontrado nada corrupto a 
Andrés Manuel López Obra-
dor; el video proyectado 
también es de hace años.

En ese sentido, Sansores 
San Román advirtió a los 
campechanos y a los mexi-
canos tener cuidado con 
lo que leen, porque esto es 
parte de una estrategia cri-
minal de desinformación 
para lastimar la imagen del 
presidente ante la excepcio-

nal persona que es, y el gran 
mandatario para el país. 

Aprovechando eso, com-
pararon a AMLO con Carlos 
Salinas de Gortari, a quien 
me gustaba convivir con 
periodistas internacionales 
para que lo compararan con 
líderes mundiales.

E incluso, dijeron que in-
mediatamente después de 
esa supuesta investigación, 
la candidata a presidenta 
de México por la coalición 
PRI/PAN/PRD, Xóchitl Gál-
vez Ruiz, salió a pedirle al 
Gobierno de Estados Unidos 
que salvaguarde la demo-
cracia en el país durante las 
próximas elecciones; esto 
fue considerado parte de la 
misma estrategia. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Pese a haber alcanzado un 
acuerdo con los Sindicatos 
con quienes se firmó el Con-
trato Colectivo de Trabajo 
(CCT), para los trabajos del 
mantenimiento mayor del 
Puente Zacatal, con recursos 
de Caminos y Puentes Fede-
rales (Capufe), para la distri-
bución de las vacantes que 
se generaran, líderes sindi-
cales insisten en que la con-
tratación se haga de forma 
directa con cada agrupación.

La mañana de este mar-
tes, un grupo de trabajado-
res se presentó en el patio de 
maniobra del Puente Zaca-
tal para intentar bloquear 
el inicio de los trabajos de 
levantamientos por parte de 
los obreros contratados, exi-

giendo un diálogo con los re-
presentantes de la empresa 
que realizará los trabajos.

Antecedente

En días pasados, el secre-
tario general del Sindicato 
Único de Alarifes del Car-
men, Alonso Medina López, 
anunció que se habían alcan-
zado acuerdos, en los que se 
brindarían empleos a todos 
aquellos obreros que lo soli-
citaran, a través del CCT fir-
mado con esta organización.

En esa ocasión, los re-
presentantes de diversos 
sindicatos de la península 
de Atasta, aceptaron los 
acuerdos y aseguraron que 
se había terminado el con-
flicto que se presentaba en 
la disputa por las fuentes de 
empleo que se generaran.

Sin embargo, los acuer-

dos fueron rotos y este día, 
los dirigentes sindicales in-
conformes se manifestaron 
a las puertas del patio de 
maniobras, intentando evi-
tar que se llevaran a cabo los 
trabajos de levantamiento.

Diálogo

Trascendió que los incon-
formes buscarán el diálogo 
con los representantes de la 
empresa que llevará a cabo 
los trabajos, en busca que la 
contratación del personal se 
haga a través de ellos y que 
las vacantes se dividan de 
forma igualitaria con todos.

Se espera la posibi-
lidad de un diálogo con 
los representantes de la 
empresa, mientras que 
los trabajadores han ini-
ciado las tareas de levan-
tamiento y limpieza.

Líderes sindicales de Atasta siguen 
exigiendo contratación directa 
para la distribución de vacantes

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Tras la salida de Teresa Farías 
González del partido Movi-
miento Ciudadano (MC) ante 
la supuesta imposición de 
un candidato a la alcaldía de 
Candelaria, y señalando es-
pecíficamente al ex priista Ri-
goberto Figueroa, éste señaló 
que aún no hay candidatos en 
MC, y a él lo invitaron a tra-
bajar en ese partido desde el 
año pasado, luego de meditar 
las acciones de su ex partido 
en contra de sus candidaturas 
a la presidencia municipal en 
2021, y el intento de boicot 
para la diputación en el 2018.

Dijo que no ha escuchado 
detenidamente las declaracio-
nes de Teresa Farías González, 
diputada también de Cande-
laria que acusó estaban impo-

niendo a Figueroa Ortiz, pese 
a que ella ha trabajado estos 
dos años por MC. Sin embargo, 
aclaró que desde el año pasado 
comenzaron a dialogar los diri-
gentes de MC con el diputado 
y fue hasta los últimos meses 
cuando tomó su decisión.

Dijo lamentar la decisión 
de Farías González, quien es 
tía de Francisco Farías Bai-
lón, actual alcalde de Cande-
laria, y quien ha sido el pro-
motor de Figueroa Ortiz ante 
MC, y explicó que lo lamen-
table es porque aún no son 
tiempos electorales, y no se 
sabe quién será el candidato, 
aunque ya su salida le abre 
más el camino, esperando sea 
el elegido por el partido.

También negó las supuestas 
declaraciones de la diputada 
sobre una supuesta petición de 
dinero al partido, “no sé si a ella 
le pidieron, pero a mí no”.

El ex priista Rigoberto 
Figueroa va por alcaldía 
de Candelaria con MC

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE



En el sector inmobiliario del 
Caribe Mexicano las ren-
tas, tanto de vivienda como 
de locales comerciales, es 
un segmento que ha ido en 
constante crecimiento y que 
se mantendrá así por lo me-
nos en los próximos 10 años, 
afirmó Patricia Mora Vallejo, 
presidente de la Asociación 
Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI) Can-
cún, quien mencionó que 
actualmente en esta ciudad 
pueden encontrarse vivien-
das en un enorme rango de 
precios, desde 2 mil 500 pe-
sos en las regiones populares 
hasta 80 mil pesos y más en 
las zonas de mayor plusvalía.

En este momento el seg-
mento, dijo, se encuentra 
con cifras muy positivas y 
de alta demanda tanto en 
las rentas habitacionales 
como en las comerciales e 
inclusive en terrenos para 
poder colocar alguna tienda 
de conveniencia, por lo que 
pinta bastante bien el pano-
rama para este año. 

Normalmente en el ramo 
inmobiliario la ubicación es la 
que va definiendo los costos 
de rentas, entre mejor ubica-
ción, la renta es más elevada; 
sin embargo, con la pandemia 
hubo una baja en las rentas, 
porque muchos de los propie-
tarios se solidarizaron con la 
situación, en 2022 y 2023 las 
rentas se estabilizaron y ahora 
van a ir incrementándose año 
con año, conforme a lo que se 
acuerda en los contratos.

En Cancún la mayor de-
manda se tiene en el polígono 
sur, porque mucha gente que 
trabaja del lado del aeropuerto 
o hacia la Riviera Maya busca
esos espacios y las rentas más
accesibles allí rondan entre los
11 y 13 mil pesos al mes.

Las regiones tienen de-
partamentos o casas desde 2 
mil 500 pesos, pero evidente-

mente son lugares bastante 
alejados a la zona centro, 
mientras que en el centro hay 
opciones desde 18, 20 a 25 mil 
pesos mensuales; esto se man-
tiene hasta la avenida Huaya-
cán, en casas o departamen-
tos de un tamaño estándar y 
puede haber departamentos, 
por ejemplo, en la avenida Bo-
nampak, en 30 a 35 mil pesos 
al mes y ya en la zona plus 
(zona hotelera o Puerto Can-
cún) las rentas van por en-
cima de los 80 mil pesos.

Y aún en estas zonas 
de 80 mil pesos y más men-
sualmente, todo depende de 
la ubicación, el tamaño y las 
amenidades que ofrece cada 
desarrollo, todo lo que es del 
área deportiva, como el pádel 
o pickleball, que está muy de
moda, y el área de las mascotas.

“Hoy en día ya las pare-
jas piensan un poquito más 

para tener bebés y los adul-
tos mayores también, enton-
ces tener el área de mascotas 
es importante, amenidades 
como una máquina dispen-
sadora, albercas, asadores, 
en donde finalmente no ten-
gamos que estar saliendo a 
largas distancias”, señaló la 
líder de AMPI.

Rentas comerciales

Sobre las rentas en locales co-
merciales, recordó, el desarro-
llo también es importante y 
en zonas como la Huayacán se 
están edificando cada vez más 
plazas donde en muchos casos 
los locales ya están rentados 
con anticipación; este año van 
a construir una plaza de casi 14 
mil metros y ya tienen contra-
tos con marcas ancla.

Es muy raro, dijo, encon-
trar espacios vacíos en esa 

zona, porque hay marcas 
ancla y también muchos 
emprendedores haciendo 
sus negocios, por lo que hay 
muy buena oferta y muy 
buena demanda.

En este segmento el pre-
cio depende mucho de si es 
una plaza comercial, si está 
en obra negra, terminado, in-
cluso depende de los acaba-

dos, y los precios van desde 
los 85 pesos hasta los 550 pe-
sos por metro cuadrado, con 
rangos en el tamaño de los 
locales desde los 45 metros a 
los 100 metros cuadrados, es 
decir, rentas que van desde 
los 3 mil 800 pesos en espa-
cios pequeños y más alejados 
del centro, hasta los 55 mil 
pesos de renta mensual.

“Quintana Roo es un lugar 
que tenemos que voltear a ver, 
Cancún es un lugar donde te-
nemos muchísima bonanza, 
siempre lo he dicho, es una tie-
rra de oportunidades y pues fi-
nalmente estamos viendo toda 
la inversión federal que segui-
mos teniendo, entonces esto es 
un punto que a nivel mundial 
nos han volteado a ver, nos ha 
ido muy bien en los tianguis, en 
España nos fue muy bien como 
inmobiliarios para la inversión”, 
resaltó la entrevistada.

Rentar una casa en Cancún cuesta desde 
2 mil 500 hasta 80 mil pesos mensuales
El sector inmobiliario en el Caribe Mexicano, al alza; tendencia se mantendrá en 

la próxima década: AMPI // La mayor demanda se localiza en el polígono sur

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

BUEN PANORAMA PARA ESTE AÑO

▲ Con la pandemia hubo una baja en las rentas, muchos de los propietarios se solidarizaron con la situación; ya en 2022 y
2023, éstas se estabilizaron y ahora van a ir incrementando anualmente: Patricia Mora, de la AMPI. Foto Juan Manuel Valdivia

“Cancún es 

un lugar de 

muchísima 

bonanza, es 

una tierra de 

oportunidades”
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Los efectos ventosos y de ba-
jas temperaturas debido al 
frente frío 32 continuarán 
sintiéndose en la zona norte 
del estado hasta el jueves 8 
de febrero, anticipó Shalon 
Rojas, meteoróloga de la Di-
rección de Protección Civil 
de Tulum, quien señaló que 
en este municipio las tempe-
raturas podrían llegar a los 
13 grados centígrados.

El norte del estado ha sido 
afectado con fuertes vientos 
que dejaron estructuras y ár-
boles caídos, así como daños 
a semáforos, siendo el punto 
más impactado la isla de 
Holbox, donde el mar se des-
bordó e inundó las calles. Va-
rias palapas e incluso las icó-
nicas letras con el nombre de 
la isla se cayeron debido a la 
marea alta. En redes sociales 
se viralizaron videos de ha-
bitantes de la isla recorriendo 
en kayak las calles inundadas.

El ayuntamiento de Lá-
zaro Cárdenas, al cual perte-
nece la ínsula, informó que 
la mañana de este martes 
concluyó la primera entrega 
de colchonetas para los dam-
nificados por el mal tiempo. 
“Continuamos trabajando 
con las diferentes instancias 

gubernamentales para eva-
cuar a los residentes tanto 
de la isla de Holbox como del 
puerto de Chiquilá”, publicó 
en redes sociales.

La Comisión Nacional del 
Agua dio a conocer que para 
las próximas horas se pronos-
tican lluvias aisladas en los 
municipios de Puerto More-
los, Lázaro Cárdenas, Benito 
Juárez e Isla Mujeres. Si bien 
los fuertes vientos continua-
ron durante este martes, lo 
hicieron con menor intensi-
dad a comparación con lo que 
se vivió el lunes.

Al respecto, Shalon Rojas 
apuntó que el pronóstico in-
dica que las rachas de viento 
podrían llegar hasta los 30 
km/h, de manera que pre-
valece la recomendación de 
tomar las debidas precaucio-
nes y planear correctamente 
las actividades al aire libre, 
sobre todo en zonas de playa, 
donde ya ondean las bande-
ras rojas, mientras que los 
puertos siguen cerrados a la 
navegación menor.

Para este miércoles y jue-
ves se espera que al ama-
necer se registren tempera-
turas mínimas aproximadas 
de entre 13 y 14 grados, por 
lo que exhortó a los ciuda-
danos a tomar medidas pre-
ventivas por este descenso 
de los termómetros.

Para este 2024 el Instituto 
del Fondo Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores 
(Infonavit) tiene previsto su-
perar los 12 mil 600 créditos 
otorgados, con lo que se ten-
dría un incremento en rela-
ción a 2023, año en el que se 
alcanzaron 12 mil 88 créditos.

“Tenemos una meta base 
de 12 mil 650 operaciones y 
esperamos definitivamente 
rebasarla; ahorita traemos mil 
150 (viviendas) colocadas en 
lo que fue enero y esto para 
ponerle números es casi 20 

por ciento más que el año pa-
sado, recordemos meta base 
es lo mínimo que debemos de 
hacer y de ahí en adelante. 
Hay recursos y capacidad eco-
nómica por parte del instituto 
para llegar a los 17 mil qué 
teníamos antes”, indicó Víctor 
Hugo Ducoing Pedroza, ge-
rente de crédito delegacional.

En las estadísticas anua-
les, enlistó, en 2019, previo a 
la pandemia, se colocaron 17 
mil 128 créditos, logrando una 
derrama económica de 8 mil 
208.9 millones de pesos; en el 
2020 cayó a 12 mil 974 crédi-
tos y 6 mil 184.4 millones de 
pesos; en el 2021 se redujeron 
aún más, llegando a 11 mil 502 

créditos y un derrama de 6 mil 
8.2 millones; en 2022 fueron 
10 mil 139 créditos y una de-
rrama de 6 mil 505.9 millones.

Mientras que la derrama 
económica generada en el 
2023 representa la cifra más 
alta en los últimos cinco 
años, alcanzando los 8 mil 
459 millones de pesos, lo que 
significó un aumento de 30 
por ciento en comparación 
con el año pasado. El incre-
mento en créditos otorga-
dos representó un aumento 
del 19.2 por ciento en com-
paración con el año previo; 
es decir que durante 2023 
más personas aprovecharon 
que el Infonavit tiene las ta-

sas de interés más bajas del 
mercado hipotecario. 

Del total de créditos otor-
gados en la entidad, 11 mil 675 
fueron hipotecarios, 413 para 
construcción, mejoramiento 
o ampliación de vivienda y
de forma acumulada, durante 
esta administración el Info-
navit ha otorgado 63 mil 831
créditos en el estado, lo que
ha generado una derrama
económica de 35 mil 367 mi-
llones de pesos. En tema de
cartera vencida, Ducoing Pe-
droza dio a conocer que en
esta administración se tiene
la política de no llevar a cabo
recuperación, por lo tanto no
hay estadísticas.

“En el estado tenemos to-
davía el reto de atender a 
68 mil familias, esto nos va 
a permitir llegar a ellas y 
que acepten las condiciones 
del instituto”, acotó. Sobre el 
programa especial de aten-
ción para mujeres del estado, 
hizo énfasis en que el 51 por 
ciento de la demanda poten-
cial son mujeres, por lo que 
la colocación ha ido en esa 
proporción. Hoy en día ellas 
tienen mayores beneficios, 
desde plazo hasta los 75 años 
laborables, lo que les da cinco 
años más que a los hombres 
y esto se ve reflejado en los 
puntos adicionales, con me-
jores condiciones de crédito.

Prevé Infonavit mantener crecimiento en colocación de créditos

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Hasta el jueves prevalecerán los efectos 
del frente frío en zona norte de Q. Roo
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ El lugar más impactado fue Holbox, cuyos residentes serán evacuados por las autoridades
municipales para evitar más afectaciones y damnificados. Foto ayuntamiento de Lázaro Cárdenas
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Tulum destinará más de 220 mdp para 
la realización de 34 importantes obras

En su Quincuagésima Octava 
Sesión Ordinaria, el Cabildo 
de Tulum aprobó el cierre del 
Programa Operativo Anual 
(POA) 2023 y la apertura del 
POA del ejercicio fiscal 2024, 
en el que proyectan invertir 
220 millones 94 mil 300 pesos 
para 34 importantes obras y 
cuatro acciones contundentes. 

Con recursos provenien-
tes del Fondo de Aportaciones 
para la Infraestructura Social 
Municipal y de las Demar-
caciones Territoriales del Dis-
trito Federal (FAISMUN), el 
cuerpo edilicio aprobó inver-
tir 61 millones 891 mil 444 pe-
sos para 15 obras y dos accio-
nes, entre las que destacan la 
construcción de un centro de 
salud en la localidad de Maca-
rio Gómez y la construcción 
de guarniciones, banquetas, 
pozos de absorción pluvial en 
la localidad de Akumal.

Asimismo, alumbrado 
público de la avenida La 
Selva, primera etapa; cons-
trucción de pozos de absor-
ción pluvial, en la localidad 
de Tulum; rehabilitación y 
ampliación de la casa de sa-
lud de Chemuyil; rehabilita-
ción y remodelación de las 
casas de salud de Manuel 

Antonio Ay y San Juan de 
Dios; alumbrado público y 
equipamiento urbano de ca-
lle Muralistas; construcción 
de parque público de la colo-
nia Xul Kaa; construcción de 
parque público de la colonia 
Yaax Tulum; construcción 
del cementerio municipal de 
Tulum, segunda etapa.

Las obras también inclu-
yen la pavimentación de ca-
lles para acceso a la Univer-
sidad Tecnológica de Tulum, 
en la colonia Cristal; drenaje 
sanitario en la colonia Ejido 

de la ciudad de Tulum; reha-
bilitación del sistema de dre-
naje sanitario de la avenida 
Polar Poniente, entre calle 
Acuario Sur y Luna Norte; y 
pavimentación de calles en 
la colonia La Veleta.

Con recursos provenien-
tes del Fondo de Aportacio-
nes para el Fortalecimiento 
de los Municipios y de las 
Demarcaciones Territoriales 
del Distrito Federal (FOR-
TAMUN-DF), se proyecta 
invertir 44 millones 142 
mil 856 pesos, que incluyen 

pago de nómina para los 
elementos de Seguridad Pú-
blica y la primera etapa de la 
construcción del Centro de 
Comando, Control, Comuni-
cación y Cómputo de Tulum, 
con inversión bipartita.

De igual manera, el Ca-
bildo aprobó destinar 50 mi-
llones de pesos del Ramo 28 
de Participaciones Federales 
para nueve obras de infraes-
tructura social en beneficio 
de la sociedad, que son: la 
construcción de guarnicio-
nes y banquetas en distintos 

puntos de la ciudad de Tulum; 
construcción de camellón 
central de la avenida La Selva, 
primera etapa; construcción 
de circuito vial norte de la ciu-
dad de Tulum, primera etapa 
y construcción de guarnicio-
nes y banquetas en la colonia 
Xul-Kaa.

En cuanto a las acciones 
que serán realizadas con 
recursos propios, el Cabildo 
validó invertir 60 millones 
60 mil pesos en beneficio 
de toda la comunidad, a tra-
vés de obras sociales como 
la modernización de la ave-
nida Cobá Sur, tercera etapa; 
construcción del andador 
peatonal Sendero Verde en 
la localidad de Tulum, pri-
mera etapa; mejoramiento 
de la imagen urbana de la 
calle 7 Sur, en la colonia La 
Veleta, entre avenidas Pa-
lenque y 5 Norte, primera 
etapa; pavimentación en la 
avenida La Selva entre la 5 
y 10 Norte; y pavimentación 
de calles en distintos puntos 
de la ciudad de Tulum.

Y con fondos provenientes 
por concepto de 5 por ciento 
por Derecho de Uso de Zona 
Arqueológica, el cuerpo cole-
giado dijo sí a la inversión de 
cuatro millones de pesos para 
la construcción del corredor 
del malecón de la laguna de 
Cobá, segunda etapa.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

 En cuanto a las acciones que serán realizadas con recursos propios, el Cabildo validó in-
vertir 60 millones 60 mil pesos en beneficio de toda la comunidad, a través de obras sociales 
como la modernización de la avenida Cobá Sur, tercera etapa. Foto ayuntamiento de Tulum

El POA 2024 incluye la construcción de un centro de salud en Macario Gómez

El crucero más grande de la Royal Caribbean llega a Q. Roo

Cinco veces más grande que 
el Titanic, el Icon of the Seas, 
un crucero de 250 mil 800 
toneladas, capacidad que 
supera las 10 mil personas 
y que cuenta con el parque 
acuático más grande en al-
tamar, llegó la mañana de 
este martes a Mahahual. 

La gobernadora Mara 
Lezama dio la bienvenida 
al crucero, considerado el 
más grande del mundo. El 

Icon of the Seas, de la Royal 
Caribbean, atracó en Grand 
Costa Maya procedente de 
Miami, de donde zarpó para 
su viaje inaugural.

El Icon of the Seas, fue 
inaugurado por el astro del 
fútbol Lionel Messi, que ac-
tualmente juega con el Inter 
Miami, quien también par-
ticipó en el nombramiento 
de este barco de 365 metros 
de largo, que cuenta con 20 
cubiertas, siete piscinas, seis 
toboganes y más de 40 res-
taurantes, bares y salones, el 
parque acuático más grande 

en alta mar y la piscina más 
grande en un crucero.

“La llegada del Icon of 
the Seas es un testimonio 
de la determinación de 
Quintana Roo en la re-
cuperación del turismo 
de cruceros, que se puso 
a prueba con los desafíos 
de los últimos años, y que 
hoy tiene un importante 
crecimiento y desarrollo”, 
expresó Mara Lezama.

Destacó que en 2023 
arribaron a Quintana Roo 
mil 618 cruceros y 462 hi-
cieron escala en Mahahual, 

donde arribaron más de dos 
millones de cruceristas, en-
tre pasajeros y tripulación. 
Al cierre de 2023, en todo el 
estado hubo un crecimiento 
del 18 por ciento en el nú-
mero de cruceristas con más 
de seis millones, comparado 
con los cinco millones regis-
trados en 2019, año previo a 
la pandemia.

Asimismo, en enero pa-
sado, en 2024, se estuvo más 
cerca del récord para un 
enero, ya que se recibieron 
217 cruceros en esta nueva 
era del turismo, resultado 

del trabajo conjunto de to-
das y todos, en torno a un 
Nuevo Acuerdo por el Bien-
estar y Desarrollo de Quin-
tana Roo.

La bienvenida incluyó el 
intercambio de placa y llave 
por la gobernadora Mara 
Lezama; el secretario estatal 
de Turismo, Bernardo Cueto 
Riestra y el director de la 
Apiqroo, Vagner Elbiorn, al 
capitán del barco, así como 
la donación de útiles a la 
escuela telesecundaria Luis 
Mugártegui y a la primaria 
Vicente Cau Chan.

DE LA REDACCIÓN
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De aprobarse, reducción de la jornada 
laboral debe ser paulatina: Coparmex

Ante la posibilidad de que 
este año se retome la pro-
puesta de reducir la jornada 
laboral a 40 horas, Angé-
lica Frías, presidente de la 
Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Co-
parmex) en Cancún, estimó 
que es necesario dialogar 
para que se haga de manera 
paulatina, con el objetivo de 
que las empresas se vayan 
adaptando poco a poco.

“La propuesta que tene-
mos, ya son previas que se 
han hablado, es que se haga 
de manera paulatina, en 
Chile por ejemplo se hizo de 
manera paulatina y se llegó 
a ese número, para que nos 
den oportunidad, sobre todo 
a las pequeñas y medianas 
empresas, de llegar ahí, de 
que no sea un golpe muy 
fuerte”, expuso.

Expuso también que 
auna empresaria en el área 
de seguridad relató que es-
taba pensando en cambiar 
de giro, porque una modi-

ficación así elevaría su nó-
mina 30 por ciento y se debe 
tomar en cuenta que tam-
bién va generando otros im-
pactos, por ejemplo, en un 
residencial en donde haya 
caseta de seguridad tendrán 
que pagar más por manteni-
miento sólo por ese perso-
nal extra de vigilancia.

Por ello, dijo, para que no 
se genere un efecto inclu-
sive de inflación, es impor-
tante que se haga de ma-
nera paulatina y para ello 
se pueden tomar en cuenta 
muchos casos de éxito en 
varias partes del mundo.

“Estamos a favor, pero de 
manera paulatina, no tengo 

el dato exacto, pero podrían 
ser cuatro años, como en su 
momento se proponía con 
el tema de vacaciones, para 
que las empresas se vayan 
adaptando poco a poco y no 
se te incremente un 30 por 
ciento los gastos, en la hote-
lería es lo mismo”, insistió la 
líder empresarial.

La idea sería que en lugar 
de pasar de 48 a 40 horas, la 
jornada pase tal vez de 48 
a 46 y que año con año se 
pueda llegar a las 40, porque 
la propuesta ha sido tajante 
al hablar de un día más de 
descanso. Incluso en el tema 
hotelero, como en muchas 
otras empresas, tendrían que 
pasar de inmediato a pagar 
dobles o triples turnos y ahí 
también se debe considerar 
que México es de los países 
que más caro paga el doble 
turno, con hasta tres veces.

Por ello, enfatizó, es ne-
cesario analizar cómo se pa-
garán en su momento las 
horas extras, porque tal vez 
se den casos de trabajadores 
que terminen ganando me-
nos y eso no se quiere. “Lo 
importante es que se tome 
en cuenta a los especialis-
tas sobre cómo lograr esto, 
pero de manera ordenada 
y que no  genere inflación o 
afecte a las pequeñas y me-
dianas empresas….Este año 
se vuelve a abrir este tema, 
así que esperamos que se 
retomen los acercamientos”, 
concluyó Angélica Frías.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 La presidente de Coparmex Cancún dijo que “estamos a favor, pero de manera paulatina, no tengo el dato 
exacto, pero podrían ser cuatro años, como se proponía con las vacaciones”. Foto gobierno de Quintana Roo

En lugar de pasar de 48 a 40 horas, que sea disminuida a 46, propuso Angélica Frías

Impulsan relacionistas públicos equidad, 
inclusión y diversidad en las empresas

El apoyo a las empresas en 
temas de la equidad, la di-
versidad y la inclusión, es 
el objetivo primordial que 
se tiene para este año desde 
la Asociación de Relaciones 
Públicas del Caribe Mexi-
cano, indicó Jorge Moreno 
Rejón, presidente de dicho 
organismo. 

El erradicar temas de 
discriminación, alcanzar 
equidad especialmente en-
tre trato, sueldos y com-
portamiento con hombres 
y mujeres, así como una in-
clusión a la diversidad, es-
pecialmente con personas 

trans, serán algunos de los 
temas a los que darán más 
atención. 

“Yo personalmente creo 
que es muy importante tra-
bajar en esos tres rubros, 
que además no todas las em-
presas lo están haciendo y 
consideramos que todas de-
beríamos tener este tipo de 
acciones en pro de la huma-
nidad”, externó tras la reu-
nión mensual con afiliados.

En el caso del movi-
miento trans, especificó, es 
un tema que hoy en día 
está muy fuerte, pasan por 
momentos difíciles, porque 
están saliendo, tomando 
valor y enfrentando a la so-
ciedad para que se les reco-
nozca en todos los ámbitos. 

“Es muy importante, por 
ahí vamos a traer a una per-
sona que nos va a hablar 
sobre estos temas, una chica 
trans, y creo que también es 
muy importante que todos 
los que estamos aquí co-
nozcamos de estos tópicos 
tan delicados; creemos que 
paso a paso podemos ir in-
tegrando en la sociedad, en 
las empresas, les ha costado 
mucho trabajo y somos se-
res humanos todos”. 

Desafortunadamente 
dentro de los presupuestos 
de las empresas los recursos 
designados para capacita-
ciones de esta índole son re-
ducidos y son los primeros 
que sufren recorte cuando 
hay menos ingresos.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Yuridia se presentará en 
Cancún el 20 de abril

El próximo 20 de abril se 
presentará en Cancún la 
cantante Yuridia como 
parte de su gira Pa’ luego 
es tarde en el estadio Beto 
Ávila, se anunció en confe-
rencia de prensa. La llamada 
“nueva reina del regional 
mexicano” regresará a esta 
ciudad con un nuevo espec-
táculo, cuya preventa de bo-
letos inició desde el pasado 
22 de noviembre, pero aún 
hay espacios disponibles. 

“Yuridia, la artista de 
música mexicana más escu-
chada en Spotify en 2022, 
número 1 en videos más vis-

tos en México y quinta en 
YouTube por Qué Agonía a 
nivel mundial, regresa a los 
escenarios con más fuerza 
que nunca para compartir-
nos sus grandes éxitos y sus 
más recientes lanzamientos, 
con la impactante gira que 
revolucionó la escena mu-
sical en México y Estados 
Unidos”, compartió Pedro 
Reyes Esquer, operador lo-
cal durante presentación. 

A nivel Latinoamérica, 
dijo, es en este momento 
una de las artistas más im-
portantes, sumando 14 sold 
outs en el Auditorio Nacio-
nal y ya abrió más fechas, 
por lo que visitará práctica-
mente todo el país, incluida 
la ciudad de Cancún. 

ANA RAMÍREZ

CANCÚN



A pesar de que la ciudad de 
Mérida ha crecido exponen-
cialmente los últimos años en 
las zonas fuera del periférico, 
las vialidades siguen siendo 
las mismas por ello se regis-
tran saturaciones en diversos 
puntos, advirtió el titular de 
la Secretaría de Seguridad Pú-
blica, Luis Felipe Saidén Ojeda.

El secretario dijo que en 
Yucatán hay un parque ve-
hicular de casi 2 millones de 
coches, de los cuales alrededor 
de 77 o 78 por ciento circula 
en Mérida y aunque se ha 
trabajado en nuevas glorietas, 
todavía es necesario construir 
más infraestructura vial.

“Las vialidades se están sa-
turando, definitivamente se 
ha trabajado en las glorietas 
del periférico, pero anterior-
mente la ciudad llegaba hasta 
el periférico y las vialidades 
son las mismas, tenemos que 
hacer nuevas vialidades”, de-
claró el titular de la SSP du-
rante una comparecencia en 
el congreso del estado.

Saidén dijo que es nece-
sario generar más pasos a 
desnivel en todo periférico 
porque hay un crecimiento 
importante por gente que 
llega de otros estados a vi-
vir en Las Américas, Conkal, 
Cholul, Kanasín, Los Héroes 
y Temozón, entre otros desa-
rrollos, y para la dependen-
cia a su cargo ha sido difícil 

apoyar el tránsito en puntos 
como City Center, Francisco 
de Montejo o Caucel.

“Tenemos que tener ma-
yores pasos a desnivel en el 
periférico. La parte de Caucel 
y calle 59 hacia el norte es 
cuando más problemas via-
les tenemos porque la gente 

del norte tiene la capacidad 
de tener de cuatro a cinco 
vehículos en cada casa y se 
complica un poquito más la 
vialidad”, explicó.

El secretario reconoció 
el trabajo que realizan el go-
bierno del estado y el ayun-
tamiento de Mérida para 

construir más avenidas, lo 
que próximamente va a dar 
solución a la saturación que 
actualmente se registra.

Sugirió que se hagan más 
pasos a desnivel en el peri-
férico y más vialidades para 
cruzar al otro lado de la ciudad 
para mejorar el tránsito.

Saidén fue cuestionado 
en el Congreso del Estado 
durante su comparecencia 
como parte de la glosa del 
quinto informe de resul-
tados de gobierno, donde 
recordó que el tema de via-
lidades corresponde a otras 
dependencias.

Los efectos del Norte y fuer-
tes vientos que trajo consigo 
el ingreso del frente frío nú-
mero 32, retrasaron los tra-
bajos de búsqueda de cinco 
pescadores desaparecidos en 
el perímetro del municipio de 
Celestún, Yucatán.

El fenómeno generó estra-
gos la capital yucateca y al-
gunos municipios del interior 

del estado y de la costa, donde 
reportaron caída de árboles, 
desprendimientos de ramas, 
cortes de energía eléctrica y 
desborde del mar en playas 
de varios municipios costeros 
de la zona oriente.

Este temporal provocó 
que la búsqueda de cinco 
pescadores desaparecidos en 
altamar se retrasara varios 
días. El pasado viernes, dos 
de ellos salieron en la lancha 
Lizandro1 y en la otra lancha, 
tres que tampoco han retor-

nado. En la primera lancha, 
están extraviados Ismael O. 
C., de 40 años, y Aldo A.C.C., 
de 27 años. En la segunda lan-
cha, Fernando Canul Uc, de 
40 años; Eulogio Palomar y 
Ángel Cob Collí.

Los cambios bruscos en 
el ambiente se comenzaron 
a sentir desde la madrugada 
del lunes y se hicieron más 
notorios por la tarde, con ra-
chas de viento de hasta 80 
kilómetros por hora (km/h) 
en algunos puntos, lo que pro-

pició que se desprendieran 
ramas de árboles en Mérida 
y comunidades del centro del 
estado, mientras que en la 
costa, como en Río Lagartos, 
el agua del mar comenzó a 
adentrarse entre las calles.

La Secretaría de Marina 
informó que ya se realiza la 
búsqueda de los hombres de 
mar, pero no proporcionó 
mayores detalles.

La Coordinación de Pro-
tección Civil de Yucatán (Pro-
civy) exhortó a los habitantes 

a tomar sus precauciones y 
mantenerse al pendiente de 
los avisos que se emitan al 
respecto, sobre todo por las 
lluvias, vientos y el descenso 
en las temperaturas que se es-
peran para los próximos días 
en esta región.

A través de redes sociales, 
familiares de los pescadores 
desaparecidos solicitaron 
apoyo a las autoridades por-
que, aseguran, no han tenido 
ningún tipo de comunicación 
con los hombres. 

Norte retrasa búsqueda de pescadores extraviados en Celestún

LUIS BOFFIL GÓMEZ

MÉRIDA

Urge Saidén a edificar más vialidades 
para evitar saturaciones en la capital
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ El titular de la Secretaría de Seguridad Pública, Luis Felipe Saidén Ojeda, dijo que es necesario generar más pasos a desnivel en
todo periférico debido al importante aumento de gente que llega a vivir en colonias como Las Américas y Cholul. Foto Rodrigo Díaz
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Durante más de dos años, 
el nadador yucateco Car-
los Franco se ha preparado 
para cumplir una de sus más 
grandes metas: nadar un ki-
lómetro en las aguas gélidas 
de la Antártica, que regis-
tran temperaturas bajo cero.

El atleta ha superado ya 
diversos retos, como haber 
cruzado el estrecho de Gi-
braltar, pero quiere conver-
tirse en la persona número 
32 en lograr la hazaña, aun-
que eso implique tolerar 
temperaturas extremada-
mente frías, que no tienen 
nada que ver con las que se 
registran en su tierra natal.

“El Reto Antártica sólo 
lo han hecho 31 personas 
en el mundo y la mayoría 
de la gente ha sido europea 
y uno que otro estaduni-
dense, es decir, gente acos-
tumbrada al frío y mi reto 
personal es demostrar que 

cualquiera puede nadar en 
aguas gélidas o hacer cual-
quier cosa si se lo propone, 
independientemente del 
lugar donde radique”, co-
menta en entrevista con 
La Jornada Maya.

La preparación tam-
bién es extrema. Para 
acostumbrar su cuerpo 
al frío, Carlos nada en 
una alberca llena de hie-
los que consigue de una 
fábrica de Motul y hace 
ejercicio dentro de los 
congeladores de una em-
presa de abarrotes.

“Desde años anteriores 
he estado metiéndome a 
tinas de hielo y he estado 
bajando la temperatura gra-
dualmente, lo hago por un 
espacio de 45 minutos a 3 
grados. En la escuela de nata-
ción adapté un carril a con-
tracorriente, el cual también 
lleno de hielo para que tenga 
las condiciones similares a 
las que hay en la Antártica. 
El chiste es que también todo 
el entrenamiento sea en Yu-
catán, que sea un reto que se 
hace desde aquí”.

El próximo 10 de fe-
brero, Carlos Franco via-
jará a Ushuaia, Argentina, 
una vía de acceso a la An-
tártica, donde del 15 al 16 
realizará nados en el Ca-
nal Beagle a modo de pre-
paración y calentamiento.

La idea es que, si se dan 
las condiciones climáticas, 
pueda realizar el reto en-
tre el 23 y 25 de febrero.

El especialista en na-
dar en aguas abiertas 
realiza el Reto Antártica 

1KM para llevar un men-
saje a favor del medio am-
biente, asegura.

“Se trata de hacer un grito, 
un llamado de ayuda de que 
tenemos que cuidar nuestro 
planeta en cualquier lugar que 
estemos, cualquiera que sea 
nuestra edad o la condición 
social. Nosotros en México y 
en todo el mundo. Yo, como 
una persona de la comunidad, 
de la sociedad voy a registrar 
fotos y compartirlas para ha-
blar de cómo se está viviendo 
el deshielo, el cambio climático 
y compartirlo con las escuelas, 
con los niños para que vean 
cómo es el antes y el después. 
Es un pequeño granito de 
arena para contribuir al cui-
dado ambiental”.

Carlos Franco es el pri-
mer yucateco en obtener 
la Triple Corona al lograr 
cruzar el Canal de La Man-
cha entre Inglaterra y Fran-
cia; darle vuelta a la isla 
de Manhattan, en Estados 
Unidos; y nadar de la isla 
Catalina a Long Beach.

Vecinos del Centro de Mé-
rida, que vivan en los ba-
rrios de Santa Anna, Santa 
Lucía, La Plancha, Santiago, 
La Mejorada, San Cristóbal, 
La Ermita, Santa Isabel, San 
Juan y San Sebastián podrán 
acceder al servicio del Esteri-
móvil, un proyecto de esteri-
lización gratuita de mascotas.

Este martes 6 de febrero 
se llevaron a cabo las pláti-
cas previas y las inscripcio-
nes necesarias para obtener 
la ficha de cirugía gratuita.

Para acceder a este ser-
vicio de tenencia responsa-
ble es necesario comprobar, 
a través de la credencial del 
INE, que el dueño vive en la 
zona de acción y presentarse 
a las 19:30 horas en el local 
del Frente Único de Trabaja-
dores Al Volante, en la calle 
54 por 73 y 73-A, Centro.

Promueven una 
campaña de 
esterilización en 
Centro de Mérida

DE LA REDACCIÓN
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Nadador yucateco se prepara 
para superar el Reto Antártica
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Para lograr que 

su cuerpo se 

acostumbre al 

frío Carlos nada 

en una alberca 

llena de hielos

▲ “Desde años anteriores he estado metiéndome a tinas de hielo y he estado bajando la temperatura gradualmente, lo hago por un espacio de 45 minutos a 3 grados. En la escuela 
de natación adapté un carril a contracorriente, el cual también lleno de hielo para que tenga las condiciones similares a las que hay en la Antártica”. Foto Cortesía Carlos Franco
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General Flores González es el nuevo 
comandante de la X Región Militar

El gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, asistió 
a la ceremonia de toma de 
posesión del Comandante de 
la X Región Militar, General 
de División Ricardo Flores 
González, quien rindió pro-
testa como responsable de esa 
comandancia.

Desde la explanada del 
7/o. Batallón de Ingenieros 
de Combate de la X Región 
Militar, al sur de esta ciu-
dad, Vila Dosal atestiguó el 
acto en el que Flores Gonzá-
lez tomó posesión al cargo 
y realizó la protesta de Ban-
dera. El nuevo mando llega 
a Yucatán procedente de 
Guerrero, donde se desem-
peñó como Comandante de 
la IX Región Militar de Aca-
pulco, Guerrero.  

Tras el pase de revista 
al personal, comandantes y 
titulares de las unidades o 
áreas adscritas hicieron su 
presentación ante el nuevo 
mando militar, con 45 años 
al servicio de la nación, que 
asume esta encomienda 

con reconocida experien-
cia y trayectoria.

En la ceremonia, se re-
cordó que Flores González 
se ha desempeñado como 
oficial subalterno en el 5to. 
Batallón de Infantería; se-
cretario particular del Ofi-
cial Mayor de la Secretaría 
de la Defensa Nacional; del 
Subsecretario de la Defensa 

Nacional; subjefe de Estado 
Mayor de la I Zona Mili-
tar; jefe de Estado Mayor de 
la 6 Zona Militar; Coman-
dante del 2do. Batallón de 
Infantería; subdirector de 
Servicios Educativos de la 
Dirección General de Edu-
cación Militar y rectoría de 
la Universidad del Ejército 
y Fuerza Aérea.

Igualmente, fue direc-
tor del Centro de Adiestra-
miento Regional de la IX 
Región Militar; jefe de la 
función séptima del Estado 
Mayor de la Defensa Nacio-
nal; Comandante de la 33 
zona militar de Campeche; 
director del Banco Nacio-
nal del Ejército, Fuerza Aé-
rea y Armada.

Ha acreditado cursos de 
mando Estado Mayor Gene-
ral y superior de Guerra, en 
la Escuelas Superior Militar, 
así como Maestría en admi-
nistración militar para la se-
guridad y defensa nacionales; 
maestría en administración 
pública, Diplomado de pros-
pectiva y de comando de 
Estados Mayor en la Escuela 
Las Américas, en los Estados 
Unidos.

Este cambio forma parte 
de la política del manejo del 
personal que lleva a cabo la 
Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena), la cual per-
mite contar con mandos co-
nocedores de la situación de 
la República y comprometi-
dos con el cumplimiento de 
las misiones que se asignan al 
instituto armado.

Asistieron a la ceremonia 
el alcalde de Mérida, Alejan-
dro Ruz Castro, y el titular de 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE), Juan José León León, 
así como José del Carmen 
Soberanis Rodriguez, subse-
cretario de Gobierno de Cam-
peche, y Julio César Gómez 
Torres, secretario de Seguri-
dad Pública de Quintana Roo.

DE LA REDACCIÓN
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 El nuevo mando llega a Yucatán procedente de Guerrero, donde se desempeñó como
Comandante de la IX Región Militar de Acapulco, Guerrero. Foto Facebook Mauricio Vila

El gobernador, Mauricio Vila Dosal, asistió a la ceremonia de toma de posesión

Ayuntamiento de Mérida supervisa los últimos detalles 
de la Ciudad Carnaval en el recinto ferial de Xmatkuil

El ayuntamiento de Mérida 
alista los últimos detalles en 
Ciudad Carnaval, ubicada en 
el recinto ferial de Xmatkuil, 
para recibir a miles de familias 
que disfrutarán del 9 al 13 de 
febrero una de las fiestas más 
seguras del país.

En la supervisión de los úl-
timos detalles para la realiza-
ción del Carnaval de Mérida 
2024, las direcciones de Go-
bernación, Policía Municipal, 
DIF Mérida, Unidad de De-
sarrollo Sustentable, Servicios 
Públicos Municipales y el Ins-

tituto Municipal de la Mujer, 
recorrieron el recinto ferial 
para explicar las acciones que 
implementarán para que las y 
los asistentes a los festejos del 
Rey Momo cuenten con un 
espacio seguro, con protocolos 
de emergencia ante cualquier 
contingencia e instalaciones 
en óptimas condiciones.

En el primer punto de la 
supervisión en la Plaza Iza-
mal, el secretario técnico del 
Comité Permanente del Car-
naval, Óscar Cambranes Ba-
sulto, recibió a las y los fun-
cionarios municipales y repre-
sentantes de la Secretaría de 
Seguridad Pública e informó 
que a lo largo de los 3.8 kiló-

metros del derrotero se ins-
talarán gradas con capacidad 
para 90 mil personas, 15 mil 
sillas, así como dos zonas para 
adultos mayores y una para 
personas con discapacidad.

Asimismo, recordó que los 
horarios de los cinco desfiles 
en Ciudad Carnaval serán el 
viernes, sábado y lunes a las 
20 horas, domingo a las 16 ho-
ras y martes a las 13 horas.

Por su parte, Mario Arturo 
Romero Escalante, director de 
la Policía Municipal, explicó 
que la corporación diseñó un 
operativo especial para cubrir 
las actividades dentro y fuera 
del recinto ferial, así como en 
el área de paraderos de trans-

porte urbano en el Centro 
Histórico.

Informó que como cada 
año se trabajará en coordina-
ción con las dependencias de 
seguridad pública de los tres 
niveles de gobierno, para blin-
dar esta festividad con apro-
ximadamente 700 elementos 
adscritos a la Policía Munici-
pal de Mérida, Secretaría de 
Seguridad Pública, Bomberos, 
Protección Civil Municipal y 
Cruz Roja.

“En lo que nos corres-
ponde, contaremos con 240 
policías municipales entre los 
que se destacan 10 paramédi-
cos, 68 elementos apoyando 
en labores de vialidad, y 3 ofi-

ciales caninos”, dijo.
Antes y durante de los 

eventos, las y los elementos 
efectuarán rondines a pie en 
el interior de Ciudad Carna-
val, se habilitarán filtros de 
revisión en los accesos y en 
el área del estacionamiento se 
realizará una vigilancia espe-
cial para evitar algún daño o 
robo a los vehículos.

Señaló que Ciudad Car-
naval tendrá una vigilancia 
las 24 horas, además que la 
corporación brindará segui-
miento al derrotero de los 
desfiles con policías a pie y 
mediante torres de vigilancia 
en puntos estratégicos dentro 
y fuera del recinto.

DE LA REDACCIÓN
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Habrá nuevos empleos para 
Peto y sus comisarías: Vila

Familias de las comisarías 
de Justicia Social, Xpechil y 
Xoy, del municipio de Peto, 
ya cuentan con 310 nuevos 
empleos directos al inau-
gurar el gobernador Mau-
ricio Vila Dosal las nuevas 
granjas reproductoras de 
Bachoco Akutza-Pokol, 
producto de la política que 
impulsa para llevar em-
pleos al interior del estado, 
beneficiando la economía 
de las y los yucatecos me-
jorando su calidad de vida.

Este nuevo complejo, 
que se realizó a través de 
una inversión privada de 
mil 100 millones de pesos, 
cuenta con la capacidad de 
producir semanalmente 3 
millones de huevos, con lo 
que Yucatán se vuelve au-
tosuficiente, ya que antes 
se importaba el producto 
de Sonora y, ahora, con las 
nuevas granjas se obtendrá 
de manera local, lo que hace 
los proceso más eficientes y 
permitirá bajar el precio del 
huevo en el estado.

En gira de trabajo por 
este municipio, Vila Dosal 
realizó la entrega de los tra-
bajos de rehabilitación de la 
Casa Ejidal de Peto, de certi-
ficados de vivienda, realizó 
la distribución de apoyos 
del programa de Seguridad 

Alimentaria y supervisó el 
registro de beneficiarios al 
programa Peso a Peso.

Acompañado del alcalde 
de Peto, Renán Jiménez 
Tah, y los gerentes de la 
Unidad de Negocio Penin-
sular, Hugo Monterrey 
Arriola y de Operaciones de 
Granjas Reproductoras de 
Bachoco, Saúl Herrera Bar-
celó, el Gobernador realizó 
el corte de listón inaugural 
del nuevo complejo.

En su turno, Monte-
rrey Arriola agradeció al 
gobernador su apoyo para 
convertir en realidad este 
proyecto que vendrá a im-
pulsar la producción del 
huevo en el estado y ade-
más, generar empleos en el 
interior del estado. 

Se explicó que este pro-
yecto contempla un total 

de 84 naves con una capa-
cidad de alojamiento de mil 
112 aves, las cuales se dis-
tribuyen en 28 naves para 
crianza, donde se cuenta 
con una capacidad de 384 
mil aves en desarrollo. 
También, se tienen 56 na-
ves para postura, donde se 
cuenta con una capacidad 
de 728 mil aves en produc-
ción de huevo incubable.

Lo anterior representa 
un crecimiento de opera-
ción de reproductoras en 
la península de un 68 por 
ciento, en comparación con 
la capacidad que se tenía 
antes del proyecto.

Por su parte, el titular 
de la Secretaría de Fomento 
Económico y Trabajo (Se-

foet), Ernesto Herrera No-
velo, señaló que Bachoco 
ha encontrado en Yucatán 
un lugar para invertir y 
generar empleos, muestra 
de ello, dicha empresa tiene 
presencia en más de 28 mu-
nicipios con 160 centros 
de trabajo, plantas produc-
ción, incubadoras, 3 Cedis, 
58 tiendas, 90 granjas y una 
oficina administrativa.

Al continuar con su 
agenda, junto con los titu-
lares de las Secretarías de 
Desarrollo Social (Sedesol), 
Roger Torres Peniche, y de 
Desarrollo Rural (Seder), 
Luis Felipe Martín Oroza, 
Vila Dosal realizó la en-
trega de 33 certificados de 
Vivienda Social.

DE LA REDACCIÓN

PETO

 Acompañado del alcalde de Peto, Renán Jiménez Tah, y los gerentes de la Unidad de Negocio
Peninsular, Hugo Monterrey y de Operaciones de Granjas Reproductoras de Bachoco, Saúl Herrera,
el gobernador realizó el corte de listón inaugural del nuevo complejo. Foto gobierno de Yucatán

Gobernador inauguró las granjas reproductoras de Bachoco

Cierran malecón internacional de Progreso tras alcance 
del frente frío; también habrá corte de luz temporal

Luego de las marejadas y 
fuertes vientos ocasionados 
por el frente frío número 32 
en Puerto Progreso, autori-
dades municipales informa-

ron que el malecón interna-
cional permanecerá cerrado 
hasta nuevo aviso.

El cierre temporal se rea-
lizará para llevar a cabo las 
labores de mantenimiento 
en las áreas afectadas por 
el evento norte que causó 
estragos durante la tarde del 

lunes 5 de febrero, que fue 
día de asueto en México.

El ayuntamiento de Pro-
greso informó que en la 
zona habrá corte de energía 
eléctrica como medida pre-
ventiva.

El Oficial Mayor del 
Ayuntamiento de Progreso, 

Alfredo Salazar Rojo, en 
compañía de los titulares 
de la Dirección de Segu-
ridad Pública, Omar de la 
Cruz Herrera; la Unidad de 
Policía Ecológica, Obdulio 
Mena Sánchez; y Servicios 
Públicos, Canán Góngora 
Ortegón, se trasladaron este 

martes a la zona afectada 
para evaluar los daños y 
coordinar las acciones ne-
cesarias.

Autoridades locales ex-
hortaron a la ciudadanía a 
evitar acudir al área del ma-
lecón en tanto se realiza el 
mantenimiento.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

PRD registra 
a Tina 
Tuyub como 
candidata 

Por tercera ocasión, la ac-
triz de teatro regional Tina 

Tuyub se convirtió en can-
didata del PRD, ahora en 
busca de la gubernatura de 
Yucatán.

Jazmín López Manrique, 
nombre real de la artista, 
realizó su registro ante el 
Instituto Electoral y de Par-
ticipación Ciudadana de Yu-
catán (Iepac) acompañada de 
Juan Styles, quien es ahora 
el candidato del Partido de la 
Revolución Democrática a la 
alcaldía de Mérida.

Tina Tuyub fue candidata 
abanderada por el PRD a di-
putada en 2006 y a la alcal-
día de Mérida en 2018.

La actriz dijo que próxi-
mamente dará a conocer su 
propuesta, la cual será de 
izquierda y pondrá mayor 
énfasis en las mujeres. Es la 
segunda persona que rea-
liza su registro para partici-
par por la gubernatura de 
Yucatán; Joaquín Huacho 
Díaz Mena, de Morena, PT y 
Verde Ecologista, fue el pri-
mero en realizar el trámite. 

DE LA REDACCIÓN
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La actriz de teatro 

regional realizó 

el proceso ante el 

Iepac este martes
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L
a primera chispa del more-
nismo en Yucatán se regis-
tró en Valladolid. Ahí, ganó 
las elecciones a la alcaldía 

Alpha Tavera Escalante, tres años 
antes del triunfo de Andrés López 
Obrador; ese dato es de especial 
importancia en la verde mitología 
del partido. Alpha, en ese entonces 
una maestra que aglutinó a una 
mayoría que quería un cambio, fue 
la primera en quebrar al monstruo 
bicéfalo: venció al bipartidismo. De 
ese proceso electoral no sólo se 
recuerda el resultado, ya que fue, 
de inicio a fin, alfa y omega, único. 

Casi al inicio de la campaña, la 
candidata de Morena sufrió un acci-
dente automovilístico. El 26 de abril 
de 2015, ella y otras cuatro personas 
se dirigían de Valladolid a Mérida; 
en el kilómetro 89 de la autopista 
estalló una de las llantas delanteras; 
quien manejaba perdió el control: 
el auto se estrelló y dio un vuelco. 
Perdió la vida el copiloto, el profesor 
Mario Aguilar López, y dos pasaje-
ros resultaron heridos, uno de ellos 
Alpha: sufrió fisuras en el cráneo y la 

cadera y su pulmón estuvo a punto 
de colapsar; fue necesario recurrir a 
un coma inducido para estabilizarla.

Mientras convalecía en terapia 
intensiva, su equipo continuó la 
campaña. La sed de cambio en Va-
lladolid era tal que ganó las eleccio-
nes alguien que estuvo al borde la 
muerte; en 2015, Alpha le ganó a la 
muerte y al status quo. Como alcal-
desa, el camino que tuvo que allanar 
para la llegada de sus compañeros de 
partido fue sinuoso; Alpha no la tuvo 
fácil: no sólo sufrió las vendettas de 
los perdedores sino que tuvo que 
sortear las trampas que le tendían 
quienes ya la vislumbraban como 
una amenaza; hizo camino al andar. 

Entonces, ser morenista era un 
estigma: muchos de los que hoy be-
rrean es un honor, estar con Obrador 
entonces escupían que los del par-
tido eran un peligro para México. 
A Alpha le tocaron los insultos y 
los ninguneos más que a cualquier 
otro morenista en el estado, al es-
tar, con su triunfo en las urnas, en 
la mira. Continuó como alcaldesa 
y, posteriormente, como funciona-
ria de su partido, devolviéndole 
a Morena Yucatán la autoestima 
que había perdido durante la presi-

dencia de Mario Mex. Sin embargo, 
otro choque, ahora metafórico, la 
ha silenciado de nuevo. 

Una de las ausencias más noto-
rias en la recta final de la precam-
paña de Morena y el registro de can-
didatos, realizado el domingo, ha sido 
precisamente el de la ex alcaldesa de 
Valladolid, supuestamente, presi-
denta del partido. Por las redes han 
circulado oficios —unos verdaderos, 
otros falsos— que intentan justificar 
el silencio de Alpha; han sido tantas 
las versiones que se han compartido 
que ni el núcleo duro morenista es 
capaz de explicar la situación actual 
de la dirigencia estatal de su partido; 
la versión oficial es que la presidenta 
Alpha ”solicitó licencia”. 

En tanto, Morena Yucatán hace 
implosión; los militantes fundadores 
denuncian que ex panistas y ex priis-
tas los han relegado, abrazándose 
candidaturas. Apuntan, principal-
mente, a Joaquín Díaz Mena, Rom-
mel Pacheco Marrufo, Jorge Carlos 
Ramírez Marín y Verónica Camino 
Farjat, cartas fuertes del partido en 
estas elecciones. Todos ellos, militan-
tes recientes de otros partidos, deser-
tores del pasado. El malestar interno 
ha ocasionado incluso varias renun-

cias. En este debate, la desaparición 
de Alpha levanta suspicacias.

Tanto ruido se ha hecho que la 
principal tarea de Omar Pérez Avilés, 
a quien se presenta en boletines como 
”secretario general en funciones de 
presidente”, es la de repetir que en 
Morena Yucatán no hay fracturas. El 
sustituto, por ciento, no forma parte 
del grupo de lopezobradoristas que 
abrieron brecha en Yucatán: recaló de 
otro partido a Morena; el asalto de los 

conversos. Pérez Avilés intenta costu-
rar con saliva una herida que palpita. 

Tal vez Alpha está en un cauto 
tira y afloja, evitando, por el bien 
de su partido, que los motivos tras-
ciendan. Tal vez fue víctima de una 
purga, de esas que tanto les gustan 
a los catecúmenos de izquierda: 
exiliada en la Península Gulag, 
la tropicalización del purgatorio 
denunciado por Solzhenitsyn. 
Podrán convencer a Alpha —ree-

ducarla, en ese antiguo glosario so-
viético que aún consultan—, pero 
también podrán amenazarla. Este 
ostracismo, sin embargo, ahondará 
la falla tectónica ya revelada en el 
interior de Morena Yucatán. 

 
pcicero@8am.com.mx

Península Gulag
PABLO A. CICERO

▲ “Morena Yucatán hace implosión; los militantes fundadores denuncian que ex panistas y ex priistas los han relegado”. Foto Facebook Morena Sí Yucatán
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D
e un tiempo para acá, 
se ha ido haciendo cada 
vez más prevaleciente la 
idea de que tenemos to-

dos el deber moral de defender a 
los animales del maltrato a que los 
someten muchas personas. Creo 
que esta posición, llevada al ex-
tremo, conduce a ciertos contra-
sentidos que le hacen un flaco fa-
vor precisamente a los seres a los 
que se pretende defender. Como 
estoy además convencido de que 
quienes se asumen honestamente 
animalistas son personas de bien, 
y sensatas, quiero ser escrupulo-
samente cuidadoso y respetuoso 
para argumentar lo que considero 
que resulta falaz en algunas de las 
posturas que parecen respaldar 
los animalistas, e incongruente en 
algunas de las formas en que las 
defienden. Quiero empezar por 
subrayar con énfasis que con-
sidero que nuestra relación con 
todo ser viviente – sea conside-
rado o no “sintiente” – debería 
estar fundada en el amor por la 
naturaleza y el reconocimiento 
esencial de que nosotros mismos 
no somos más que parte de ese 
formidable fenómeno que es la 
vida en nuestro planeta.

Dicho esto, trataré de explicar 
mi opinión a partir de un análisis 
breve de dos ejemplos relevantes, 
que quizá resulten esclarecedores: 
las “calesas” tiradas por caballos en 
localidades como Mérida y Cozu-
mel, las corridas de toros. También 
sería productivo discutir el caso 
de los hipopótamos en Colombia, 
introducidos al país por Pablo Es-
cobar, y convertidos después en un 
problema para los agricultores lo-
cales, que ven con azoro que a estos 
masivos invasores se les considera 
ahora “personas no humanas”; y el 
de muchos perros de compañía que 
se ven humillados por el intento 
de despojarles de su condición pe-
rruna, para convertirlos en carica-
turas de infantes, con carriolas, pa-
ñales, rápidas y zapatillas, a veces 
incluso despojados de la capacidad 
lúdica de correr, husmear, y orinar 
sobre el rastro de los otros.

Podría sumar otros ejemplos, 
como la cacería para la obtención 
de trofeos, o los orangutanes, pero 
requeriría un espacio más extenso 
que el que podré dedicar a esta 
nota. Comenzaré pues por el tema 
de las calesas. El caballo figura en-
tre las primeras especies domesti-
cadas, en nuestra vastísima histo-
ria de relaciones con el resto de los 

animales que nos acompañan, ya 
sea como presas, predadores, pro-
veedores de servicios, compañía, o 
simplemente elementos del paisaje. 
Su cercanía con los grupos huma-
nos ha significado entre otras cosas, 
que se les seleccione para favore-
cer rasgos como la velocidad, el ta-
maño (de percherones a ponys), la 
fuerza, o la resistencia, entre otros 
rasgos. A lo largo de este proceso de 
selección se han desarrollado va-
rias razas que se destinan preferen-
temente a tirar de artefactos para 
la labranza, carga, o transporte. 
Cumplen con esas funciones con 
eficacia, y frecuentemente incluso 
con belleza y elegancia.

Pero en la narrativa “anima-
lista”, hacer que un caballo tire 
de una calesa es una suerte de 
castigo excesivo y cruel. Esto no 
es necesariamente así: un caba-
llo bien cuidado, y tratado con 
afecto amoroso, será un animal 
alegre de hacer su trabajo. Cual-
quier maestranza, o cualquier es-
cuela de equitación que se precie 
de serlo, podrá identificar en los 
gestos equinos, la posición de las 
orejas, la expresión de los ojos y 
la forma de narinas y labios, si el 
animal se encuentra de buen hu-
mor, teme algo, sufre o se enfada. 
Habría que leer estos gestos, caso 
por caso, antes de afirmar que se 

le está castigando. Pero en aras de 
evitar su sufrimiento, se genera-
liza, y se pretende prohibir una 
actividad que brinda más que un 
mero atractivo turístico, sino que 
contribuye al “aire” o espíritu de 
una ciudad. Regular la actividad, 
e imponer que se cumplan bue-
nas prácticas que permitan contar 
con caballos de tiro felices, hace 
sentido. Prohibir la actividad, ge-
nerar conflicto social y desem-
pleo, condenar caballos al asilo y 
al ostracismo, y sustituir calesas 
por artilugios mecánicos impul-
sados con energía fósil, o incluso 
eléctrica, no aporta más que la 
satisfacción filistea de aparentar 
superioridad moral.

En cuanto a las corridas de toros, 
aclaro de entrada que no me gus-
tan, a pesar de que mi madre me 
llevó de niño a varias de ellas, en la 
monumental plaza México. Dejé de 
asistir en cuanto inicié el uso de mi 
razón, y no volveré. No me siento, 
sin embargo, autorizado para juzgar-
las negatorias de cultura. Sería como 
pretender borrar de un plumazo a 
Hemingway, García Lorca, Bizet y 
Picasso, entre muchos otros. Sería 
como pretender que Micenas no está 
entre los cimientos de nuestra cul-
tura occidental. Pero quizá este no es 
el punto. Quizá se trata más bien de 
entender que hay otros, diferentes, 

que sí consideran que a la tauro-
maquia sigue teniendo cierto valor 
estático, o ritual, y que, si vemos en 
ello un maltrato a un animal noble 
y hermoso, debemos discutir, alegar, 
convencer y educar. En vez de ello, 
se ha elegido por pretender legislar 
y prohibir una actividad que hasta 
hoy se ha considerado legítima; y, 
peor aún, muchos han decidido que 
una manera eficaz de lograr que se 
deje de practicar es agrediendo e in-
sultando a quienes la aprecian. En 
aras del bienestar animal, se opta 
por maltratar, molestar y lastimar a 
nuestros congéneres. Como que no 
es el camino, me parece.

Dicho sea de paso, prohibir la 
lidia significa no solamente dejar 
sin empleo a un buen número de 
familias, sino decretar inviable 
e improductiva esta ganadería, 
condenando a la extinción a una 
raza bovina que no cumple más 
propósito que la de lucir su trapío 
en el ruedo. Quizá sea mejor así. 
Quizá no necesitamos que exista 
esa raza, y nos parezca mejor 
vivir sin la estampa soberbia de 
los toros de lidia. O quizá exista 
una lidia sin sangre y sin tortura. 
No lo sé, pero tendríamos que ser 
capaces de discutirlo sin tirarnos 
los trastos a la cabeza.

 
roblesdeb1@hotmail.com

Falacias del “animalismo”

RAFAEL ROBLES

▲ “En cuanto a las corridas de toros, aclaro de entrada que no me gustan, a pesar de que mi madre me llevó de niño a 
varias de ellas, en la monumental plaza México. Dejé de asistir en cuanto inicié el uso de mi razón, y no volveré”. Foto Ap
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▲ La segunda edición del Festival Internacional de Danza Tulum Qnexus, 
presentado por Qifulness, se llevará a cabo en el centro de convenciones 
de la plaza Tuk del noveno municipio quintanarroense el 10 de febrero, 

como un espacio para impulsar a los bailarines de la región, permitiéndoles 
mostrarse ante las academias más importantes del mundo, señaló Zachary 
Kukla, productor y director creativo del evento. Foto IG @alexballetina
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G
randes contribuciones 
científicas han sido rea-
lizadas por mujeres y es-
tán en nuestra vida co-

tidiana, pero al no visibilizarse, 
no se conocen y no son modelos 
a seguir. El Día Internacional de 
la Mujer y la Niña en la Ciencia 
(11F) busca visibilizar a las muje-
res científicas y llamar la aten-
ción sobre las pocas mujeres estu-
diando o trabajando en Ciencia y 
empoderando a las niñas para que 
no se les excluya de las carreras 
científicas por los estereotipos de 
que estas pertenecen a los niños y 
varones. Los prejuicios de género 
continúan manteniendo a las ni-
ñas y mujeres alejadas de los cam-
pos científicos. Según la UNESCO, 
menos de 25 por ciento de los in-
vestigadores en el mundo son mu-
jeres, menos de 5 por ciento ele-
girá una ingeniería y menos de 2 
por ciento realizará un doctorado 
en ciencias. 

En el marco del 11F deben 
realizarse acciones con las ni-
ñas y las jóvenes y visibilizar 
y reconocer a las Científicas 
consolidadas. En este sentido 
el pasado 3 febrero se realizó 
una Alianza entre el Museo del 
Mundo Maya y el Cinvestav IPN 
Unidad Mérida con dos progra-
mas extraordinarios: el Mejen 
Paalal y el Pasaporte al Camino 
del Conocimiento Científico con 
la actividad “Aventuras de una 
niña mi vida hoy”. Se les pre-
guntó a las niñas si hay cien-
tíficas o sólo científico y se les 
pidió que hicieran un dibujo. 
Posteriormente yo les conté mi 
historia detrás de un telón; se 
iban sacando objetos relacio-
nados con la historia, ejemplo 
unos zapatitos escolares, tenis, 
juguetes, balones, yoyos, cani-
cas, una lupa, patines, cámara, 
binoculares, etc. Se les solicitó 
a las niñas que dibujaran cómo 
se imaginaba a la niña o a la 
científica que les había contado 
parte de su historia. Al terminar 
su dibujo, salí al escenario, para 
que me descubrieran. Se puso 
en el piso una cuerda y se les pi-
dió que acomodaran los objetos 
en una línea del tiempo. ¿Qué 
iría primero y con cuál iba a 
terminar la historia? Posterior-
mente, jugaron al baúl mágico; 
en él había objetos relacionados 
con mi camino. Pegaron en la 
pared una muñeca-Dalila, del 
baúl iban sacando los objetos y 

las niñas determinaban si es-
taban relacionadas conmigo o 
no, pegándolas alrededor de la 
muñeca-Dalila. 

Me pareció muy importante 
socializar con la niñez yucateca 
mi Orden de la Legión de Honor 
de la República Francesa, expli-
cándoles lo que significaba esta 
condecoración, por qué me la 
otorgaron y cómo había sido la 
ceremonia, Les mostré la medalla 
y el listón rojo, que nos distingue 
como miembros de la Legión de 
Honor. Se quedaron maravillados 
por el premio y la belleza de la 
medalla y por el “listoncito rojo”. 
Fue muy emocionante hablarles 
con el corazón 

Todos los seres vivos tienen in-
teligencia, aprenden, memorizan 
y se comunican hasta las plan-
tas. Pero sólo los humanos pode-
mos hacer viajes en el tiempo con 
nuestra mente, viajamos al pasado 
y al futuro. Esos viajes desarro-
llan y estructuran la mente, y los 
niños son expertos en ello. Les 
voy a contar parte de mi camino, 
de la niña que llego a ser cientí-
fica y premiada por Francia que 
me otorgó su máximo galardón, la 
Legión de Honor por mi contribu-
ción a la protección y conserva-
ción de la biodiversidad marina 
del Caribe.

Viajemos en el tiempo. Yo 
siempre fui a la mejor escuela. Es 
decir, la que estaba a la vuelta de 
la casa, pública y laica. Nací en la 
Ciudad de México y ahí estudié 
hasta la carrera. Viví en el Centro 
Histórico de la Ciudad de México. 

Cuando era niña como tú, ape-
nas llegaba de la escuela, me cam-
biaba el uniforme, hacía la tarea 
y a comer para tener toda la tarde 
libre para salir a jugar con mis 
amigos y amigas del barrio. En 
esa época, en las unidades de de-
partamentos en las que vivíamos 
la mayoría de personas con una 
economía moderada, recibían el 
nombre de vecindades (de vecinos); 
se caracterizaban por tener patios 
centrales muy amplios o al menos 
eso me parecían y ahí se jugaba de 
todo, fut, patines, canicas, trompo, 
yoyo y matatena. En unos Reyes 
Magos me trajeron un proyector 
de películas, como el del cine con 
sus películas en bobinas. Se inser-
taban y se le daba vuelta con una 
manivela para avanzar la película.

Pero lo que más me sorprende, 
es que tendría en ese entonces 
unos 9 años que, y yo organizaba 
la función de Cine en el vecin-
dario. Ponía todas las sillas que 
teníamos en casa, le pedía a mi 

mamá que mi hiciera palomitas 
y que me ayudara a colgar una 
sábana. Escribía en hojas la pro-
gramación de la función e iba de 
puerta en puerta a invitar a las ve-
cinas a la función, la cual tenía un 
costo. Entrada 20 centavos, con 
palomitas 40 centavos y con re-fill 
50 centavos (se le llamaba “tos-
tón”). Les explicaba que les conve-
nía tomar el “combo” (esa palabra 
no existía entonces). Hoy mismo, 
al recordar este camino de mi ni-
ñez me sorprende a mí misma esa 
inmensa capacidad que tenía de 
jugar, de organizar y mi liderazgo, 
el cual convencida estoy que lo 
obtuve de jugar y jugar. 

También les conté que tuve un 
microscopio y que me la pasaba 
colectando renacuajos de las char-
cas. Los ponía en frascos y diario 
los observaba, maravillándome el 
proceso de metamorfosis, como 
uno de los procesos más maravi-
llosos de la vida. Les dije que me 
gustaba leer; las fábulas de La Fon-
taine, la liebre y la tortuga como mi 
favorita, Veinte mil leguas de viaje 

submarino y El Principito. Ver en 
la tele, las exploraciones marinas 
del capitán francés Jacques-Yves 
Cousteau, todo ello determinó que 
yo estudiaría Biología en el Poli-
técnico y posteriormente iría a un 
Doctorado a Francia.

Por eso, les digo niñas salgan a 
jugar y jueguen mucho. A Ustedes 
papas y mamás, no se preocupen 
tanto de la escuela, el cuaderno y 
las tareas. Jugar es la mejor tarea. 
Hasta para hacer travesuras, hay 
que inventarlas y explicarlas a los 
amiguitos, con lo cual se desarro-
lla la comunicación, la logística, 
el orden, la sistematización, hacer 
alianzas, establecer acuerdos y se 
aprende que toda acción que em-
prendamos tendrá consecuencias. 

«Toutes les grandes personnes ont 

d’abord été des enfants, mais peu 

d’entre elles s’en souviennent» 

Todas las personas mayores fueron al 

principio niños, aunque pocas de ellas 

lo recuerdan (Antoine de Saint-Exupéry)

daldana@cinvestav.mx

Las niñas en el 11F 

DALILA ALDANA ARANDA

▲ “Sólo los humanos podemos hacer viajes en el tiempo con nuestra mente, via-
jamos al pasado y al futuro. Esos viajes desarrollan y estructuran la mente, y los 
niños son expertos en ello”. Foto Facebook Gran Museo del Mundo Maya de Mérida
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Este 10 de febrero se llevará 
a cabo la segunda edición 
del Festival Internacional 
de Danza Tulum Qnexus, 
el cual se efectuará en el 
centro de convenciones de 
la plaza Tuk; el evento será 
presentado por Qifulness, 
una academia de danza con 
más de 30 niñas y niños en 
su matrícula.

Zachary Kukla, produc-
tor y director creativo de 
este evento, informó que 
cuentan con el respaldo de 
cuatro de las mejores com-
pañías de baile de la Ciudad 
de México y Nueva York, 
por lo que participarán más 
de 12 bailarines de siete ciu-
dades del mundo.

Detalló que los boletos 
ya están en preventa en 
500 pesos en el link https://
www.qifulness.com/tulum-
international-dance-festi-

val-qnexus-2024; incluye 
una masterclass el mismo 
sábado 10 de febrero a las 10 
de la mañana, mientras que 
el día del evento la venta en 
taquilla será de 600 pesos.

Indicó que el año pasado 
el evento fue un éxito; asis-
tieron 200 personas y es-
peran repetir esa cifra este 
2024. Prometió que se vivirá 
una experiencia única de 
arte y danza, con una mues-
tra de conexión y expresión 
artística durante cinco ho-

ras, con bailarines como So-
fía Marcelo, Oráculo Tribe, 
Mizuho Kappa, Santiago 
Sánchez, Dan Baines, Can-
delaria Gómez y Alexandra 
Fitz Gibbon, entre otros.

“Qifulness Tulum cele-
bra su aniversario con la se-
gunda edición de su vibrante 
Festival Internacional de 
Danza en Tulum Qnexus, 
esto refleja la creencia en el 
poder transformador de las 
artes para moldear y unir 
comunidades. Este evento 

internacional en Tulum será 
un epicentro artístico y una 
invitación a la comunidad 
para abrazar y compartir el 
arte. Dejemos que la danza 
nos transporte a un mundo 
de imaginación ilimitada”.

Expuso que su objetivo es 
crear un espacio de descu-
brimiento e inspiración para 
artistas locales, emergentes 
y soñadores de todas las eda-
des en manos de los mejores 
representantes internacio-
nales de diversas disciplinas.

Llevarán a cabo festival internacional de danza 
Qnexus en Tulum este sábado 10 de febrero

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

La historia de amor más 
famosa de todos los tiem-
pos, Romeo y Julieta, será la 
próxima puesta en escena del  
Ballet Moderno Yucatán. 

Son 30 bailarines en el 
escenario los que represen-
tarán este clásico a lo largo 
de una gira peninsular: 
en Valladolid en el teatro 
Iturralde Traconis  el 2 de 
marzo, en Mérida en el audi-
torio La Isla  el 10 de marzo, 
y  en Campeche  en el teatro 
de la ciudad, Francisco de 
Paula Toro 16 de marzo.

En septiembre pasado 
presentaron este espectá-
culo en el teatro Armando 
Manzanero  con buena acep-
tación, por lo que repetirán 
en otros sitios, llegando al 
estado de Campeche. 

La compañía de danza 
surge en 2017  con una pre-
sentación que hicieron fue 
en Tizimín, se trató de un 
homenaje al cantante Juan 
Gabriel, misma que repetirá 
próximamente.   

El Ballet Moderno Yuca-
tán abarca danza moderna, 
contemporánea y clásica, 
adaptando al público mexi-
cano, clásicos como el Cas-
canueces y Drácula.

La compañía surge a partir 
de la necesidad de continuar 

bailando y expresarse por 
medio de la danza, una  vez 
que los bailarines hayan fina-
lizado sus estudios profesio-
nales. “En Mérida hay mucho 
talento, y vi que se gradua-
ban las niñas o los niños y 
no tenían una continuidad 
profesional, porque no existe 

una compañía de danza pro-
fesional aquí”, dijo Mayvel 
Miranda Martinez, director 
y coreógrafo de la compañía 
Ballet Moderno Yucatán. 

Miranda invitó perso-
nalmente a algunas niñas 
que habían finalizado sus 
estudios en ballet, así nace 

la compañía. “Somos una 
compañía autosustentable, 
es decir, no tenemos ningún 
tipo de apoyo, todo lo que 
entra a la compañía es por 
medio de los boletos, para 
pagarle a los bailarines, los 
vestuarios, el transporte, la 
renta de los teatros”. 

El fundador de la compa-
ñía, agradeció las facilidades 
otorgadas por Esteban Hi-
nojosa, director de cultura 
de Campeche.Los boletos se 
pueden adquirir en: https://
www.tusboletos.mx/evento/
ballet-moderno-yucatan-ro-
meo-y-julieta-campeche

Llega nueva temporada de Romeo y 
Julieta con Ballet Moderno Yucatán 

▲ El pasado mes de septiembre presentaron este espectáculo en el teatro Armando Manzanero con buena aceptación, por 
lo que repetirán en otros sitios, llegando al estado de Campeche también. Foto Facebook Ballet Moderno Yucatán

MARÍA BRICEÑO

MÉRIDA
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La pared exterior del Mu-
seo de Arte Popular (MAP), 
que antes fue estación de 
bomberos, luce un masca-
rón de Chaac, dios maya de 
la lluvia. Por eso, represen-
tantes del Gran Museo del 
Mundo Maya de Mérida, 
Yucatán, se acercaron a 
Walther Boelsterly, direc-
tor del MAP, para hablar de 
Hibridaciones, muestra que 
la artista francesa ORLAN, 
conocida por los performan-
ces quirúrgicos que realiza 
en su cuerpo, y su colega 
mexicano Demián Flores, 
compartieron en 2022.

Para su serie Desfigu-
ración-refiguración, de 14 

fotografías intervenidas 
digitalmente, ORLAN se 
inspiró en la colección del 
museo meridense. También 
se exhibió en la Fundación 
La Cúpula, de esa entidad 
del sureste.

Así nació Todos somos 
Chaac, muestra curada 
por Leila G. Voight, que 
consta de una fotografía 
de ORLAN, que retoma 
la escultura de la deidad 
hecha en resina por Flo-
res. Las otras 13 imágenes 
de la serie se exhiben en 
la galería Terreno Baldío, 
como parte de Hibridacio-
nes, colectiva que incluye 
obra de Flores, Javier Hi-
nojosa, Karla Leyva, Ileana 
Moreno, Aurora Noreña y 
Ernesto Solana, quienes 
abordan de diferentes 

maneras los imaginarios 
identitarios ligados con el 
pasado remoto, sea cual 
sea, en un sentido amplio 
y abstracto, según el cura-
dor Rodrigo Torres Ramos.

La muestra incluye, ade-
más, el video La liberté en 
écorchée (La libertad deso-
llada), de 2013, de ORLAN. 
Con ella, la artista quiso ha-
cer una obra que hablara 
del cuerpo, que fuera un 
autorretrato mío, pero sin 
foto, hecho a partir de las 
instrucciones que le di a una 
computadora. ORLAN par-
ticipará en la feria de arte 
Zona Maco, con el estand de 
Terreno Baldío.

El encuentro de la perfor-
mancera con la cultura maya 
no es nuevo: Siento fascinación 
por el mundo de los dioses ma-

yas, a las esculturas les encuen-
tro una belleza extraordinaria. 
En particular Chaac, al tomar 
en cuenta que actualmente 
cada vez hay menos agua.

ORLAN –Mireille Suzanne 
Francette Porte– divide su 
producción artística en tres 
grandes etapas. En la primera, 
cuestiono y analizo mi cultura 
judeocristiana, siempre con 
distancia crítica. “En particu-
lar, relacionada con las mu-
jeres, porque analizo la ma-
nera en la que se presenta su 
cuerpo”. En la segunda etapa 
se sometió a operaciones qui-
rúrgicas con el fin de cuestio-
nar los cánones de belleza.

Para comprender dichas 
operaciones hay que preci-
sar que soy una artista no 
sujeta a un material, práctica 
artística o tecnología, ya sea 

antigua o moderna. Trato de 
decir cosas de importancia 
para mi época, por eso cues-
tiono los fenómenos de la so-
ciedad. Este análisis resulta 
en un manifiesto que se con-
vierte en la columna vertical 
de lo que se producirá. Una 
vez definido el manifiesto, 
hay que pensar en qué tipo 
de obra de arte será.

En una tercera etapa de 
trabajo quiso salir de mi et-
nocentrismo y acercarme 
a culturas de diferentes ci-
vilizaciones que admiraba, 
como la maya.

Todos somos Chaac, de OR-
LAN y Demián Flores perma-
necerá hasta el 31 de marzo 
en el MAP (Revillagigedo 11, 
colonia Centro). La galería Te-
rreno Baldío, se ubica en Ori-
zaba 177, colonia Roma.

ORLAN y Demián Flores comparten muestra en el 
MAP inspirada en la cultura y civilización maya

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

Su carrera criminal es temible: 
70 robos y asaltos a lo largo de 
30 años que lo llevaron a pasar 
21 años entre rejas, hasta que 
decidió pasarse a la literatura 
y el teatro para narrar su vida.

Frank Henry dice que ese 
ha sido su mejor golpe: ga-
narse los aplausos del público.

Su apodo era Frankus El 
Armero, porque le gustaban 
las armas de calibre grueso.

Ahora, su anhelo es con-
vencer, con los argumentos 
más finos a su alcance, de que 
el crimen no es ninguna aven-
tura que valga la pena.

El bandolerismo siem-
pre ha fascinado a la gente. 
Quiero romper con esa especie 
de romanticismo y esteticismo 
alrededor del gángster. ¡El 
bandolerismo no tiene nada 
de glamuroso!, reconoce este 
hombre de cabeza rapada y 
mirada azul penetrante.

A lo largo de sus perio-
dos de detención optó por 
refugiarse en los estudios, 
hasta obtener una maestría 
en musicología y escribir 
varias novelas.

La editorial francesa Édi-
tions du Cherche Midi le con-
fió incluso la dirección de una 
colección una vez liberado.

No sabía que sabía escri-
bir. ¡Una verdadera suerte!, 
reconoce justo antes de su-
bir al escenario en el teatro 
La Nouvelle Eve, en París, 
con la obra Gángster: Ni or-
gulloso ni avergonzado, en la 
que narra su vida.

Entre dos novelas escribió 
numerosos guiones para series 
televisivas. También colaboró 
con el director de cine Cédric 
Klapisch para la película Ni a 
favor ni en contra (sino todo lo 
contrario), en 2003.

En 2011 logró dirigir su pri-
mera película, De Force, para la 
que contó con estrellas como 
Isabelle Adjani, Thierry Fré-
mont y Éric Cantona.

Frank Henry, el bandolero francés 
que saltó al escenario y a las letras
El ex criminal busca romper con el romanticismo y esteticismo alrededor del gángster

AFP

PARÍS

▲ A lo largo de sus periodos de detención, Frank Henry optó por refugiarse en los estudios, 
hasta obtener una maestría en musicología y escribir varias novelas. Foto Afp
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Purdy, a un paso de la gloria tras 
ser la última selección en el draft

Brock Purdy se fue a tiempo 
extra en la noche de aper-
tura del Súper Tazón.

El quarterback de se-
gundo año de los 49’s de San 
Francisco comenzó diciendo 
que estaba listo para arruinar 
el viaje de Taylor Swift a Las 
Vegas y terminó mantenién-
dose varios minutos después 
de finalizado el tiempo oficial 
respondiendo preguntas.

Con una multitud rui-
dosa de los “Niners” coreando 
su nombre y la locura que 
lo rodeaba en la ciudad del 
pecado, que por primera vez 
recibe la semana más impor-
tante de la NFL, Purdy de-
mostró el mismo temple que 
muestra bajo presión en la 
bolsa de protección.

Dio respuestas reflexi-
vas y posó para fotografías 
mientras contestó pregun-
tas por cerca de 65 minutos.

Con Patrick Mahomes 
parado a un costado suyo 
en el escenario, después de 
que el campeón defensor 
del “Super Bowl” había ter-
minado su sesión de pre-
guntas, Purdy escuchó la 
siguiente pregunta del pre-
sentador de NFL Network, 
Scott Hanson: “Es tarde en 
el cuarto periodo, ¿estás 
preparado para decepcio-
nar a Taylor Swift?”

Purdy sonrió y respon-
dió: “Sí. Y lo voy a dejar ahí”.

No sorprendió que Swift 
fuera un tema central en la se-
sión luego de que su romance 
con el ala cerrada estrella de 
los Jefes, Travis Kelce, ha do-
minado los encabezados a lo 
largo de la temporada. Incluso 
el comisionado de la NFL, 
Roger Goodell, respondió pre-
guntas sobre ella durante su 
conferencia de prensa de 53 
minutos.

Purdy, finalista para el 
premio de Jugador Más Va-
lioso de la NFL, ya lideró a 
los 49’s a un par de remon-
tadas para ganar en estos 
playoffs. Ha pasado de ser la 
última selección del draft de 
2022 a estar a una victoria 
de unirse a los integrantes 

del Salón de la Fama, Joe 
Montana y Steve Young, en 
la historia de campeonatos 
en San Francisco.

Cuando le preguntaron 
si sabía el nombre de los 16 
quarterbacks que fueron 
seleccionados antes que él 
en su generación del draft, 
Purdy dijo: “Soy un creyente 
de que Dios tiene un plan 
para todos y caí último por 
una razón. Estoy bendecido 
al ser parte de los 49’s”.

Kelce, por supuesto, res-
pondió muchas preguntas 
sobre su novia. Swift ganó el 
cuarto Grammy de su carrera 
por el disco del año el domingo, 
y Kelce señaló que tiene “que 
llevar a casa un trofeo”.

La noche de apertura del 
“Super Bowl” se convirtió 
en un espectáculo a nivel 
de circo mucho antes de que 
Las Vegas tuviera la opor-
tunidad de recibir el gran 
juego de la NFL.

Pero no hubo tanto com-
portamiento escandaloso 
en el Allegiant Stadium, 
una sorpresa teniendo en 
cuenta que la ciudad anfi-
triona es conocida por ser 
exagerada. Más de 6 mil re-
presentantes de medios de 
26 países están acreditados 
para cubrir el primer Súper 
Tazón en Las Vegas y los 
eventos relacionados en la 
capital de las apuestas en 
Estados Unidos.

AP

LAS VEGAS

 Patrick Mahomes (derecha) toma una foto con Brock Purdy, Scott Hanson, de NFL Network, 
Chris Jones y Fred Warner, en la noche de apertura del Súper Tazón. Foto Ap

“Estoy bendecido al ser parte de los 49’s”, señala el quarterback

Mahomes y la dinastía de los Jefes: “Se trata de tener continuidad y no conformarse”

Chicago.- Patrick Mahomes, 

estelar quarterback de los Je-

fes de Kansas City, consideró 

ayer que es pronto para hablar 

de dinastía de su equipo, pero 

destacó que la receta para el 

éxito es tener continuidad y “no 

conformarse”, en una rueda de 

prensa organizada en Las Ve-

gas a cinco días de la disputa 

del Súper Tazón. 

“Hay que tener continuidad y 

no conformarse, hacer lo que 

tienes que hacer. No puedes 

decir que es una dinastía hasta 

que se haya acabado. Para mí 

se trata de ser grande hasta 

el final de mi carrera y a par-

tir de ahí ya veremos”, afirmó 

Mahomes.

El líder de los “Chiefs”, de 28 

años, peleará el domingo en 

Las Vegas por el tercer “Super 

Bowl” de su carrera. Será el 

primer mariscal de campo en 

ser titular en cuatro finales de 

la NFL antes de cumplir los 

30 años.

Mahomes aseguró que los Je-

fes deberán “igualar la intensi-

dad” de los 49’s en cada jugada 

y “saber cuándo es el momento 

de ser agresivos”.

Dedicó sentidos elogios a 

sus compañeros por el tra-

bajo realizado hasta ahora en 

la temporada, en particular a 

su ala cerrada Travis Kelce. 

“Travis siempre quiere el ba-

lón, quiere ganar. Yo siempre 

quiero jugar con gente que lo 

da todo”, apuntó.

En la rueda de prensa, or-

ganizada en el hotel de los 

“Chiefs” en Las Vegas, también 

participó el entrenador, Andy 

Reid, quien se prepara para su 

quinto Súper Tazón.

“Creo que cuando estás en el 

proceso, no miras eso de la 

dinastía, estás enfocado en el 

próximo partido. Nos enfoca-

mos en este juego contra un 

gran equipo”, expresó.

EFE

Doha.- Las mexicanas 

Alejandra Orozco y Ga-

briela Agúndez consiguie-

ron el boleto a los Juegos 

Olímpicos de París 2024 

en la prueba de saltos sin-

cronizados de 10 metros 

al terminar en la cuarta 

posición del Mundial de 

Natación.

Orozco y Agúndez totali-

zaron 296.34 puntos para 

quedarse fuera del podio, 

en el que China terminó en 

primer puesto con 362.22 

unidades para obtener el 

oro, mientras que Corea 

del Norte sorprendió con 

un total de 320.70 puntos, 

con lo que se llevó la plata.

Gran Bretaña ganó el 

bronce superando por 

poco a la pareja mexicana 

con un total acumulado de 

299.34.

El oro nunca estuvo en 

duda para la dupla china, 

que capturó su tercer título 

mundial tras quedarse con 

el 1-2 en la prueba indivi-

dual el lunes en el Hamad 

Aquatic Centre en Doha. 

China suma 13 títulos 

mundiales consecutivos 

en la plataforma sincroni-

zada femenil desde que 

logró plata en el debut de 

la prueba en el campeo-

nato de Perth, Australia en 

1998.

Orozco y Agúndez fue-

ron medalla de bronce en 

esta prueba en los Jue-

gos Olímpicos de Tokio 

2020. Ambas ya habían 

clasificado también en la 

plataforma de 10 metros 

individual.

Por su parte, Osmar Ol-

vera volvió a lucir en la 

fosa al clasificarse a las 

semifinales del trampolín 

individual de tres metros.

Olvera, quien conquistó 

la presea de oro en el 

trampolín de un metro 

la semana pasada, acu-

muló 445.55 unidades 

para quedar detrás de los 

dos competidores chinos: 

Siyi Xie terminó primero 

con 493.05 y Zongyuan 

Wang avanzó segundo con 

474.30.

AP

Orozco y Agúndez 
logran plaza olímpica 
en sincronizados de 
10 metros



César Valdez, Webster Rivas, 
Pedro Payano y el resto de los 
Tigres de República Domini-
cana están en las semifinales 
de la Serie del Caribe, donde 
buscarán revalidar el título. El 
equipo quisqueyano se impuso 
ayer 2-0 a Curazao en un duelo 
crítico y aseguró un lugar en la 
siguiente fase del torneo que se 
realiza en la casa de los Marli-
nes de las Grandes Ligas. 

Para la clasificación del 
conjunto de Licey fueron cla-
ves Valdez y Rivas, quienes 
serán compañeros de nuevo 
con los Leones de Yucatán. 
“La Cabra” ganó el encuentro 
contra Puerto Rico, mientras 
que el cátcher ex “big leaguer” 
funge como el titular de los 
campeones defensores en el 
certamen. Payano, quien este 
año volvería a ser selvático, es 
parte del bulpén felino. 

Raúl Valdés, haciendo ba-
tería con Rivas, su cátcher con 
los Toros del Este, lanzó cinco 
entradas sin permitir anota-
ción para llevarse el triunfo, el 
sexto de su carrera en Serie del 
Caribe. Sólo admitió dos impa-
rables y recetó siete anestesias.

Dawel Lugo conectó senci-
llo remolcador de una carrera 
en el cuarto episodio y Robin-
son Canó añadió un elevado 
de sacrificio en el octavo.

“Muy contento por esta im-
portante victoria, ahora debe-
mos analizar nuestras piezas 
porque el juego más impor-
tante es el de las semifinales. 
Definitivamente que nuestro 
pitcheo es lo que nos ha traído 
aquí y será la carta más im-

portante para tratar de repetir 
la corona”, declaró el mánager 
dominicano, Gilbert Gómez.

Rivas reforzó a las Estre-
llas Orientales en el “round 
robin” de la Liga Dominicana 
y fue fundamental para que 
el equipo llegue hasta las ins-
tancias finales -se quedó a 
un triunfo del campeonato. 
Cuando el receptor se unió 
al club, José Mallén Calac, vi-
cepresidente de operaciones 
de las Estrellas Orientales, 
dijo: “Este hombre nos va a 
ayudar… ¡y mucho!”. También 
está ayudando bastante en el 
clásico caribeño.

Ayer se fue de 2-0, pero ba-
tea .333 y es una de las razones 
por las que los dominicanos tie-
nen efectividad de 3.20, que era 
la segunda mejor del torneo. 

Con la derrota, los “Suns” 
de Curazao tienen registro de 
2-3 y se enfrentarán a Puerto 
Rico en la última jornada, con 
la obligación de ganar para 
mantenerse con vida.

Brilla Murillo en la 
despedida de los Na-
ranjeros 

Los Naranjeros de México 
vencieron 5-2 a los Gigantes 
de Rivas de Nicaragua, para 
cerrar su participación en la 
Serie del Caribe. Fue un en-
cuentro entre conjuntos que 
llegaron sin posibilidades de 
clasificar a las semifinales.

Aaron Altherr conectó 
jonrón de dos carreras en la 
primera entrada para poner 
adelante a Hermosillo, que 
aseguró la victoria con un 
ataque de tres anotaciones en 
la tercera, gracias a sencillos 
productores de Agustín Mu-

rillo, Juan Carlos Gamboa y 
Sergio Burruel. Murillo, el ex-
perimentado tercera base, se 
fue de 5-5, con una remolcada 
y una anotada.

Manny Barreda cumplió 
con una apertura de cinco 
actos, en los que admitió tres 
imparables y un registro para 
anotarse el éxito por los Na-
ranjeros, que terminaron con 
marca de 2-4.

“Cada partido se juega 
para ganar, aun estando eli-
minados, como profesionales 
teníamos un compromiso y 

salimos a concluir la Serie 
del Caribe como se debe de 
hacer. Estuvimos muy cerca 
de obtener alguna otra vic-
toria que nos pudo haber 
metido a semifinales, pero 
el beisbol a veces no te da, y 
nos queda este torneo como 
experiencia y aprendizaje”, 
comentó el timonel naran-
jero, Juan Gabriel Castro.

Anoche, en el cho-
que Venezuela-Panamá, 
el zurdo melenudo Elvis 
Araújo colgó una argolla 
con una base por bolas.

El equipo de República Dominicana, 
con tres selváticos, avanza a semifinales
Valdés, haciendo batería con Rivas, domina a Curazao; triunfo naranjero

Rubén Tejada ayudó de dife-
rentes maneras a los Federa-
les de Panamá en la victoria 
por 9-7 ante los Criollos de 
Puerto Rico, con la que ase-

guraron su pase a las semi-
finales de la Serie del Caribe.

El refuerzo de los Leones 
de Yucatán se fue 4-1, con 
un doble, base por bolas y 
una carrera anotada, ade-
más de que como torpedero 
sumó tres asistencias en el 
emocionante duelo en el 

loanDepot park. En el cierre 
del octavo capítulo, cuando 
los panameños (4-0) gana-
ban 7-6, Tejada contribuyó 
con un aut productivo a que 
su equipo amarre la clasifi-
cación. Tras doble de Chris-
tian Bethancourt, el ex “big 
leaguer” bateó una rola a 

la intermedia, que llevó al 
corredor a la antesala, desde 
donde timbró con otro bian-
gular, de Johan Camargo.

Anoche, frente a los Tibu-
rones de Venezuela, Tejada 
negoció pasaporte en su pri-
mer turno y conectó sencillo 
en el segundo.

Tejada ayuda de diferentes maneras a los Federales, que están cerca del título

AP Y DE LA REDACCIÓN

MIAMI

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El dominicano Emilio Bonifacio, luego de conectar un sen-
cillo en el encuentro de ayer ante Curazao, en Miami. Foto Ap

Hoy anunciarían que 
los Leones jugarán 
este año en Kanasín  

Los Leones citaron hoy en la 

tarde a una rueda de medios 

en Kanasín, donde se espera 

que anuncien que ese mu-

nicipio será su sede para la 

temporada 2024 de la Liga 

Mexicana de Beisbol.

El equipo yucateco necesita 

un estadio para la campaña 

que se pondrá en marcha a 

mediados de abril, ya que 

el parque Kukulcán será 

remodelado. En el campo 

Víctor Cervera Pacheco de 

la “capital del panucho” se 

realizan trabajos desde hace 

días y personal de la LMB 

efectuó una inspección ahí 

la semana pasada. 

A la rueda de prensa que se 

llevará al cabo en el Parque 

Principal asistirán, entre otros, 

Erick Arellano Hernández, pre-

sidente ejecutivo del conjunto 

selvático; Edwin Bojórquez 

Ramírez, alcalde de Kanasín, 

y Jorge Esteban Abud, director 

general del Instituto del De-

porte de Yucatán.

Asimismo, en cuanto a la 

pretemporada de los “reyes 

de la selva”, integrantes de 

la oficina del club recorrieron 

en días pasados diferentes 

instalaciones de la capital 

yucateca y entre las posibles 

sedes del campo de entre-

namiento está la Universidad 

Modelo, que agrada mucho 

a la directiva del equipo, de 

acuerdo con información re-

cabada con diversas fuentes 

al tanto de la situación.

Las prácticas comenzarían el 

12 de marzo y el primer día 

de ese mes se pondría en 

marcha un minicampamento.

Acuerdo para que 
Kershaw continúe 

con los Dodgers

Los Dodgers llegaron a un 

acuerdo ayer para que Cla-

yton Kershaw continúe con 

el club, según un informe 

de Jon Heyman y Joel Sher-

man, de “MLB Network”.

El zurdo Kershaw se perderá 

al menos la primera mitad de 

la campaña debido a una ope-

ración en un hombro a la que 

fue sometido en noviembre.
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El Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (INEGI) 
llevará a cabo los Censos 
Económicos 2024. El levan-
tamiento comenzó este 6 de 
febrero y terminará el 31 
de agosto de 2024. El ejer-
cicio, que se realiza cada 
cinco años, es la base de las 
estadísticas económicas na-
cionales: permite conocer 
qué, cuánto, cómo, dónde y 
con qué se produce en la 
economía de México. Para 
ello, se preguntará a dueños, 
dueñas o a quienes se encar-
guen de los establecimien-
tos, a productoras y produc-
tores de bienes, a quienes 
comercien mercancías, así 
como a prestadoras y pres-
tadores de servicios, sobre 
sus actividades en 2023.

A lo largo de siete me-
ses, personal del Instituto 
tocará la puerta de los más 
de 6.6 millones de nego-

cios y empresas de todo el 
país. Uno de los primeros en 
ser censado este martes fue 
el restaurante Marisquería 
Urbana, ubicado en la co-
lonia San Juan Mixcoac, en 
Ciudad de México. En este 
establecimiento, la presi-
denta del INEGI, Graciela 
Márquez, colocó la etiqueta 
de censado para marcar 
el arranque de la edición 
2024 de estos Censos Eco-
nómicos.

Durante su visita, la pre-
sidente Márquez agrade-
ció al dueño del estableci-
miento por su participación 
y enfatizó que la confianza 
ciudadana es esencial para 
que todas y todos conte-
mos con información rele-
vante sobre la economía del 
país. También reconoció la 
labor de la entrevistadora 
del INEGI, quien aplicó el 
cuestionario. Ella es una de 
las casi 32 mil personas del 
Instituto que recorrerán 
más de 40 mil localidades 
en todo el país.

Como en dicho estableci-
miento, se aplicarán cuestio-
narios en todos los negocios. 
Los temas que se abordan 
son: categoría jurídica, tipo 
de organización, franquicias 
y concesiones, periodo de 
operaciones, clasificación 
económica, personal ocu-
pado y sus características, 
remuneraciones, gastos, in-
gresos, valor de la produc-
ción, existencias o inventa-
rios, activos fijos, créditos y 
cuentas bancarias, tecnolo-
gías de la información, así 
como características y ma-
nejo del negocio. 

La información generará 
datos a un gran nivel de de-
talle geográfico, sectorial y 
temático, lo que permitirá 
a las y los usuarios conocer 
la estructura económica ac-
tual del país.

La ciudadanía, las insti-
tuciones públicas, las orga-
nizaciones de la sociedad 
civil, la academia y la inicia-
tiva privada podrán hacer 
uso de la información para: 

tomar decisiones, evaluar y 
planear políticas económi-
cas del país, conocer cómo 
han cambiado las activida-
des económicas, desde las 
tradicionales, hasta las que 
incorporan tecnologías de 
vanguardia; asimismo par 
proporcionar información 
útil al sector empresarial 
acerca de cada tipo de mer-
cado; además de suminis-
trar datos para analizar la 
producción económica de 
México, generar bases para 
el análisis y la investigación 
académica; y realizar com-
parativos con la informa-
ción de Censos Económicos 
previos para determinar 
tendencias y proyecciones.

Los resultados permitirán 
conocer la realidad actual de 
las unidades económicas del 
país y de su personal ocu-
pado. Con base en la expe-
riencia de los Censos Eco-
nómicos 2019, por ejemplo, 
se identificó que en México 
contábamos con 6 373 169 
establecimientos que aporta-

ban una producción bruta de 
22 212 249.9 millones de pe-
sos. También se registró que, 
de las 36 038 272 personas 
ocupadas en estos negocios, 
43.8 por ciento correspondía 
a mujeres y 56.1 por ciento a 
hombres.

Para que la información 
de los Censos Económicos 
se actualice de manera ve-
raz, oportuna y relevante, 
la participación de las y los 
informantes resulta esencial. 
Por esta razón, el INEGI hace 
un llamado a las autoridades 
estatales y municipales, a la 
población y, en especial, a 
quienes serán informantes, 
para recibir y responder a las 
y los entrevistadores. El uso 
de los datos que se recopilen 
será exclusivamente para 
fines estadísticos. El perso-
nal del INEGI que visitará 
los negocios se identificará 
siempre con credencial ofi-
cial, chaleco, mochila y gorra 
con el logotipo del Instituto; 
las y los informantes podrán 
verificar su identidad.

Iniciaron los Censos Económicos 2024 en México; 
encuestadores visitarán 6.6 millones de negocios
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El jefe de la Administración 
Federal de Aviación de Es-
tados Unidos, Michael Whi-
taker, declaró este martes 
ante un grupo de la Cámara 
de Representantes que la 
agencia intensificará la su-
pervisión “en el terreno” de 
las actividades de produc-
ción y fabricación de los 
aviones Boeing.

La comparecencia de 
Whitaker en Washington 
tuvo lugar después de que el 
pasado 5 de enero un Boeing 
737 Max 9 de la flota de 
Alaska Airlines tuviese que 
volver a tierra en Oregón al 
perder en el aire un panel de 
la puerta de emergencia, un 
accidente que puso a la com-
pañía en el ojo del huracán.

Por lo sucedido, la Admi-
nistración Federal de Avia-
ción (FAA por sus siglas en in-
glés) ordenó la inmovilización 
de los aparatos de ese modelo 
para su revisión y, posterior-
mente, avaló su “paulatina 
reincorporación”, aunque 
prohibió a Boeing expandir la 
producción del modelo.

“A partir de ahora, ten-
dremos más personal sobre 
el terreno para examinar y 
supervisar de cerca las ac-
tividades de producción y 
fabricación”, dijo Whitaker 
en su declaración inicial.

Ante las preguntas de los 
legisladores, el responsable 
también animó a los emplea-
dos de Boeing a informar a 
la FAA sobre cualquier pro-
blema de seguridad, puesto 
que, como aseguró, es la 
“prioridad número uno” de 
la agencia.

Autoridad de aviación de EU intensifica 
supervisión en producción del Boeing
EFE

WASHINGTON

▲ “A partir de ahora, tendremos más personal sobre el terreno para examinar y supervisar 
de cerca las actividades de producción y fabricación”, dijo Whitaker. Foto Reuters
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador reconoció 
que las iniciativas de reforma 
constitucional se presenta-
ron hasta ahora “porque vie-
nen las elecciones”.

En la mañanera y ante pre-
gunta expresa de por qué hasta 
ahora envió estas propuestas 
al Congreso de la Unión a ocho 
meses del cierre de su man-
dato, el jefe del Ejecutivo se-
ñaló: “Porque hasta ahora se 
dieron las condiciones y ade-
más porque vienen las elec-
ciones y el pueblo va a decidir”.

“Y una elección no es nada 
más para ver qué candidato 
gana, no es nada más para ver 
qué partido o qué alianza o qué 
coalición gana. Una elección es 
también para definir un pro-
yecto de nación. Y eso consi-
dero es los más importante”.

Como lo hizo la víspera 
desde el Recinto Parlamenta-
rio de Palacio Nacional, al pre-
sentar sus 20 iniciativas de re-
forma, el tabasqueño reiteró 
que éstas buscan sepultar el 
neoliberalismo y regresarle 
su espíritu “social, democrá-
tico y algo que es esencial, el 
carácter público de la Consti-
tución” de 1917. Y la decisión, 
subrayó, la tendrá el pueblo.

Planteó: “todo tiene re-
medio”. Y cuestionó: “¿Quién 
tiene la decisión?”. Y tam-
bién se contestó: “¡El pueblo! 
Ahora vienen las reformas, 
el pueblo va a decidir en las 
elecciones. ¿Quieres más de lo 
mismo quieres que regresen 
los reaccionarios corruptos?”.

Las propuestas son “a todas 
luces distintas y contrapues-
tas a las reformas que se apro-
baron durante todo el periodo 
neoliberal, cuando jamás en 
los 36 años de ese oscuro pe-
riodo se pensó en beneficiar 
al pueblo, ojalá se internalice”.

Iniciativas de reforma se presentaron 
ahora porque “vienen las elecciones”

▲ En la mañanera, ante la pregunta expresa de por qué hasta ahora envió estas propuestas al Congreso de 
la Unión a ocho meses del cierre de su mandato, el presidente López Obrador señaló: “Porque hasta ahora se 
dieron las condiciones y además porque vienen las elecciones y el pueblo va a decidir”. Foto Cristina Rodríguez
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El PAN descalificó el paquete 
de reformas presentadas este 
lunes por el presidente An-
drés Manuel López Obrador. 
Por un lado, su candidata pre-
sidencial Xóchitl Gálvez, dijo 
que es una “cortina de humo”, 
mientras que su dirigente 
nacional, Marko Cortés, con-
sideró que sólo se busca dis-
traer a los mexicanos. 

Al sumar su sexto día de 
actividades en Estados Unidos, 
Gálvez, candidata presidencial 
de la oposición, calificó el pa-
quete de reformas enviadas 
al Congreso por el presidente 
López Obrador como una “cor-
tina de humo” e insistió en su 
petición al mandatario para 
que presente una denuncia en 
el país vecino por difamación.

Con casi una semana en 
Nueva York y Washington, 

la hidalguense aseveró que 
en entrevistas y reuniones 
que ha tenido en esas ciuda-
des le han preguntado por la 
veracidad de las notas perio-
dísticas que argumentaban 
que hubo una investigación 
sobre una supuesta aporta-
ción al tabasqueño para su 
campaña en 2006 por parte 
del crimen organizado.

Luego de indicar que “esa 
duda representa una ver-
güenza para todas y todos los 
mexicanos; esa duda es una 
sombra sobre su honestidad 
personal y la de su gobierno”, 
Gálvez señaló por medio de 
un video: “Por favor, no bus-
que distraer la conversación 
con su avalancha de refor-
mas constitucionales que 
quieren destruir los contra-
pesos democráticos. Un tema 
tan grave no se va a resolver 
con una cortina de humo de 
cambios legislativos”.

Anunció que los partidos 

de oposición propondrán en 
el Congreso de la Unión un 
exhorto para pedir al titu-
lar del Ejecutivo federal que 
presente una demanda por 
difamación en los tribunales 
de Estados Unidos. “Aprove-
che el exhorto de los legisla-
dores limpie su nombre y el 
nombre de México”.

La candidata del bloque 
opositor sostuvo la semana 
pasada que, tras dialogar 
con los dirigentes del PAN, 
PRI y PRD, acordaron apo-
yar la reforma en materia 
de pensiones que forma 
parte de la veintena de ini-
ciativas enviadas este lunes 
a la Cámara de Diputados.

 
El Presidente quiere 
circo, Morena y teatro

Marko Cortés dijo que su 
partido revisará con respon-
sabilidad y profundidad las 
iniciativas de reforma presen-

tadas por el jefe del Ejecutivo 
federal, y las que sean buenas 
para el país, las van a aprobar, 
pero las que sean destructivas 
se van a rechazar.

En el marco de la reu-
nión plenaria de los sena-
dores panistas, consideró 
que con estas propuestas, el 
mandatario quiere distraer 
a los mexicanos de lo que 
está pasando en el país.

El Presidente quiere hacer 
espectáculo; no quiere que 
se debata a profundidad, no 
quiere parlamento abierto, 
quiere espectáculo. Circo, 
Morena y teatro, eso es lo que 
son, apuntó Cortés Mendoza.

Para el coordinador de 
los senadores, Julen Remen-
tería, este es un paquete 
de reformas inscrito en un 
periodo electoral, para in-
tentar un beneficio electo-
ral para quienes ellos están 
apoyando y voltear al tema 
que le importa a la gente, 

como el de seguridad.
Añadió que es una agenda 

planteada a destiempo para 
inundar la conversación pú-
blica, para desviar la aten-
ción de temas que importan 
a la ciudadanía como el de la 
falta de medicinas.

Militarización del país

Las iniciativas constituciona-
les del presidente, Andrés Ma-
nuel López Obrador, refuerzan 
el poder de las Fuerzas Arma-
das, como muestra su inicia-
tiva que traslada al Ejército el 
control de la Guardia Nacio-
nal, una “policía militar que no 
ha funcionado”, según denun-
cian analistas y la oposición.

Entre las iniciativas resalta 
trasladar a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) el 
control de la Guardia Nacio-
nal (GN), un cuerpo de seguri-
dad que él creó en 2019 con la 
promesa de mantenerlo civil.

PAN: modificaciones propuestas a la Constitución 
fortalecen apuesta por la militarización de México

EFE
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Al cuestionar que se vin-
culen las negociaciones del 
financiamiento a la guerra 
en Ucrania con la política 
migratoria en Estados Uni-
dos, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador sos-
tuvo que tiene un carácter 
electorero. “Es el colmo que 
utilicen a nuestro país y ahí 
viene la propaganda en con-
tra”, acotó al detallar cada 
uno de los diez puntos que 
le planteó al presidente es-
tadunidense, Joe Biden, en 
su conversación telefónica 
del sábado pasado.

“Están haciendo una ne-
gociación en Estados Unidos 
para dar dinero a las guerras 
en Ucrania, Rusia y en Israel. 
Y al parecer los republicanos 
están condicionando el voto 
a que haya medidas anti 
inmigrantes. Nos tienen de 
moneda de cambio”, dijo Ló-
pez Obrador quien puntua-
lizó que en su planteamiento 
le comentó a Biden que res-
pete la soberanía estaduni-
dense para fijar su política 
migratoria, al referirse al 
acuerdo en el Senado entre 
republicanos y demócratas 
con el aval del propio Biden.

“Dijimos de manera muy 
respetuosa que íbamos a ha-
blar, porque el presidente Bi-
den nos ha tratado bien, como 

amigos, y tenemos con él la 
posibilidad de hablar claro y 
sincero.De manera muy res-
petuoso dijo que antes de esa 
negociación nos iba a hablar 
porque nos atañe el tema y 
cumplió hablándonos. (…) Sin 
embargo, nosotros pensamos 
que esa política no va a funcio-
nar, que tiene que ver más con 
lo electoral. Lo deben saber 
los estadunidenses de cómo 
arriba hay estos enjuagues en 
los partidos, pero no se va a 
atender el fondo del asunto”.

Detalló cada uno de los 
puntos que le planteó a Biden 
-“se los leí para que quedara 
constancia”-, en el que cues-
tionó asignar 20 mil millones 
de dólares para financiar po-
licías en la frontera y para 
medidas coercitivas. “Cuán-
tas veces hemos hablado que 
hay que atender las causas, la 
gente no sale por gusto de sus 
pueblos. México tiene que 
destinar 4 mil millones de 
dólares al año para atender 
temas migratorios. Estamos 

ayudando en todo lo que po-
demos, lo vamos a seguir ha-
ciendo pero hay que atender 
las causas. ¿Van a seguir con 
la misma política de siempre 
con la propaganda anti in-
migrante, porque vienen las 
elecciones?”.

Cuestionó que no se asig-
nen fondos para los países 
pobres de donde proviene la 
migración y se adopten otras 
medidas coercitivas como el 
caso de Venezuela de donde 
provenían la mayor parte de 

los migrantes durante la cri-
sis de diciembre. “¿Por qué no 
se arreglan?, ¿para qué san-
ciones?, ¿para qué la política, 
es coerción, garrote, someti-
miento o diálogo y acuerdos? 
Tenemos que aminorar flujos 
migratorios atendiéndolos.

Es igual que Cuba, a la que 
se le sigue obstaculizando su 
desarrollo: “pues va a seguir 
la migración, además con 
qué derecho se bloquea a 
un país. Eso es violatorio al 
derecho internacional. A los 
derechos humanos. Te blo-
queo para que tu pueblo no 
tenga ni lo básico y se re 
revele y se te destituya como 
gobierno y pueda yo o mis 
aliados, dominar es país”.

Criticó que la política de 
apertura para dar visas tem-
porales de trabajo promovida 
por Biden se pretenda ahora 
cancelarla, en tanto que se 
planteó en las negociaciones 
en Estados Unidos la cons-
trucción de un muro cuando 
Biden había sido el único pre-
sidente que no había caído en 
esa estrategia propagandística.

“Viene la elección ya 
hasta el gobernador de Texas 
poniendo alambradas en bo-
yas en el río. Ese no quiere a 
los migrantes y mexicanos, 
no se puede votar por quie-
nes piensan y actúan asi”.

Se pronunció por un 
plan conjunto entre ambos 
países en donde se privile-
gie la atención de las cau-
sas de la migración.

Durante una reunión para 
revisar las estrategias con-
juntas de México y Estados 
Unidos en materia migra-
toria y seguridad,en Pala-
cio Nacional del presidente 

Andrés Manuel López 
Obrador y el gabinete de se-
guridad con una delegación 
estadunidense encabezada 
por Elizabeth Sherwood-
Randall, directora de Segu-
ridad Transfronteriza del 
Consejo de Seguridad Na-
cional de la Casa Blanca, 
esta le comunicó que para 
la administración Biden las 

investigaciones de la DEA 
sobre un presunto finan-
ciamiento ilícito de la cam-
paña de López Obrador en 
2006, es un caso cerrado.

Así lo dio a conocer la 
secretaría de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena 
quien puntualizó que “es un 
tema que ocurrió en 2006 
y todas las investigaciones 

que hicieron en Estados 
Unidos fueron cerradas, sin 
haber encontrado ningún 
tipo de delito ni consecuen-
cia de ello, así que es una 
investigación que en reali-
dad es antigua, que un pe-
riodista recoge de no sé, de 
reportajes de la DEA, pero 
antiguos, y para ellos este es 
un tema cerrado.”

Bárcena dijo que la re-
unión fue muy positiva 
para identificar donde se 
pueden reforzar las accio-
nes de colaboración “para 
abordar el tema migratorio 
con una perspectiva regio-
nal, no sólo entre México y 
EU, sino realmente mirar de 
dónde proviene la migra-
ción más fuerte”.

Informe de la DEA sobre López Obrador, “caso cerrado”: EU

EMIR OLIVARES 

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Reclama AMLO que EU utilice a México 
como moneda de cambio, es electorero
“¿Van a seguir con la misma política de siempre con la propaganda anti inmigrante, 

porque vienen las elecciones?”, cuestionó el mandatario sobre decisiones de Biden

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “La gente no sale por gusto de sus pueblos. México tiene que destinar 4 mil millones de dólares 
al año para atender temas migratorios. Estamos ayudando en todo lo que podemos, lo vamos a se-
guir haciendo pero hay que atender las causas”, puntualizó Andrés Manuel López Obrador. Foto Ap
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Acusan a Segob de perseguir a militares 
reaprehendidos por el caso Ayotzinapa

La reaprehensión de los 
ocho militares relacionados 
con el caso Ayotzinapa, acu-
sados de delincuencia orga-
nizada, obedece a una “per-
secución política” desde la 
Secretaría de Gobernación, 
aseveraron los abogados 
de los detenidos, al argu-
mentar que las pruebas se 
basan en dichos de testigos 
protegidos “que cambiaron 
su versión a cambio de pri-
vilegios otorgados” desde la 
dependencia que encabeza 
Luisa María Alcalde.

Anunciaron que esta se-
mana presentarán una de-
nuncia penal en contra de 
entre tres y cuatro servidores 
públicos “que se encargaron 
de integrar esta lamentable 
investigación” en esta nueva 
etapa del caso al igual que 
a los testigos protegidos por 
“falsedad y delitos contra la 
administración de la justicia”.

Precisaron que la de-
nuncia penal alcanza al 
Fiscal de la Unidad Espe-
cial de Investigación y Liti-
gación para el caso Ayotzi-
napa, Rosendo Gómez Pie-
dra. “Así tengamos que ver 

a todos en la cárcel, aquí no 
se trata de inventar delitos, 
se trata de demostrar con 
pruebas”, señaló el abogado 
César Omar González.

En este sentido, el litigante 
Alejandro Robledo, insistió 
en que el ex subsecretario 
Alejandro Encinas tiene pen-
diente declarar sobre el caso 
ante un juez federal.

“Curiosamente el subse-
cretario Encinas estaba muy 
ávido por ir a declarar pero 
ya van dos veces que lo cita-
mos y van dos veces que no 
comparece; parecería que se 
está escondiendo. Lo vamos 
a encontrar de todos modos 
y va acabar compareciendo, 
eso se lo prometo”, advirtió.

En una conferencia de 

prensa en un hotel de la 
Ciudad de México, la de-
fensa legal de los militares 
señaló que las acusaciones 
por parte del Ministerio 
Público Federal, que per-
mitió la reaprehensión, el 
primero de febrero pasado, 
se basa en las declaraciones 
de dos testigos protegidos 
presuntos integrantes de 
la organización Guerreros 

Unidos, “delincuentes con-
fesos que han cambiado 

sus versiones de manera 
innumerable y que además 
han sido señalados de in-
ventar pruebas y dichos”.

Indicaron que este mar-
tes estaba programada una 
audiencia ante la juez Ra-
quel Ivette Duarte Cedillo, 
titular del juzgado segundo 
de distrito de procesos pena-
les federales en el Estado de 
México, para que los testigos 
protegidos fueran interro-
gados por la defensa, pero 

no se presentaron: “uno de 
ellos por una situación mé-
dica, y el otro porque no fue 
localizable en el domicilio 
proporcionado por el Minis-
terio Público, cuando pues 
es testigo de la Fiscalía Ge-
neral de la República”.

César Omar González 
recordó que en junio de 
2023 la misma juez negó 
las órdenes de aprehensión 
por el mismo delito de de-
lincuencia organizada.

JARED LAURELES  

JESSICA XANTOMILA

CIUDAD DE MÉXICO

 El abogado César Omar González puntualizó que “así tengamos que ver a todos en la cárcel, 
aquí no se trata de inventar delitos, se trata de demostrar con pruebas”. Foto José Antonio López

Según la defensa, señalamientos se basan en declaraciones de dos testigos protegidos

Exhortan autoridades de pueblos indígenas y afromexicanos 
avalar sus derechos en la Reforma Constitucional de AMLO

Autoridades comunitarias, 
tradicionales y comunales 
de pueblos indígenas y 
afromexicanos, exhorta-
ron a los legisladores de 
todos los partidos políticos 
de las cámaras de Dipu-
tados y Senadores a que 
“más allá de colores e ideo-
logías” avalen la iniciativa 
de Reforma Constitucio-
nal sobre los Derechos de 

los Pueblos Indígenas y 
Afromexicano, presentada 
por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Reunidos en el Hemici-
clo a Juárez, representan-
tes de los 68 pueblos origi-
narios, sostuvieron que la 
propuesta legislativa, que 
forma parte del paquete de 
reformas que presentó ayer 
el mandatario, visibiliza y 
da garantías a este sector 
de la población, por lo cual 
llamaron a los diputados y 

diputadas y a senadores y 
senadoras a “ponerse a la 
altura de los cambios tras-
cendentales que requiere 
nuestra nación”.

Detallaron que “se trata 
de una reforma integral 
que considera los derechos 
fundamentales de nues-
tros pueblos, que retoma 
el espíritu de los Acuerdos 
de San Andrés sobre dere-
chos y cultura indígenas, 
y que hace viable el ejer-
cicio de nuestros derechos 

inalienables en todos los 
ámbitos y niveles de go-
bierno. Esta reforma abre 
las puertas para alcanzar 
la dignidad y la justicia, 
que durante siglos los pue-
blos indígenas y afromexi-
canos hemos demandado”.

Cristóforo Valenzuela 
Ahumada, secretario de 
la comunidad Ráhum del 
Pueblo Yaqui, Sonora pre-
cisó a La Jornada, confió 
en que “los partidos neo-
liberales que no comul-

gan con las ideas del pre-
sidente López Obrador 
ni con nosotros tampoco 
y nos quieren seguir te-
niendo subyugados” valo-
ren la importancia de la 
reforma.

Destacó que si la Cuarta 
Transformación continua 
en el próximo sexenio 
existen mayores posibili-
dades de que la reforma 
avance, si es que no lo hace 
en este período legislativo, 
se logre en los siguientes.

CAROLINA GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

“Encinas estaba 

muy ávido por ir 

a declarar pero ya 

van dos veces que 

lo citamos y van 

dos veces que no 

comparece”
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Incendios en Valparaíso dejan saldo de 
131 muertos, sólo han identificado a 35

La cifra de fallecidos en los 
incendios desatados el vier-
nes en la región de Valpa-
raíso, a 100 kilómetros al 
noroeste de Santiago, ha 
ascendido a 131, de los cua-
les solo 35 han podido ser 
identificadas, informó este 
martes el Servicio Médico 
Legal (SML) de Chile.

“Hasta el momento ya 
han sido entregadas ocho 
personas fallecidas a sus 
familias”, agrega la insti-
tución, que el lunes reco-
noció que el estado de sus 
cuerpos está dificultando 
la identificación.

La cifra total de damnifi-
cados aún no está clara, pero 
el subsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, indicó el 
lunes que las viviendas da-
ñadas podrían llegar a 15 mil, 
y se estima que aún hay un 
centenar de desaparecidos.

El levantamiento de 
cadáveres, además, está 
siendo lento porque hasta 
el domingo había muchos 
focos aún activos.

Se trata de la mayor 
catástrofe que vive Chile 
desde el terremoto de 2010, 
que tuvo una magnitud 8.8 
en la escala de Ritcher y 
provocó 525 fallecidos.

La cadena de incendios 
comenzó el viernes en la Re-
serva Lago Peñuelas y rápida-
mente se extendió hasta loca-
lidades densamente pobladas 

de los alrededores de la ciudad 
de Viña del Mar y Quilpué a 
causa del viento y las altas e 
inusuales temperaturas.

Por la simultaneidad de 
los focos, las autoridades 
tienen sospechas de que 
algunos incendios fueron 
intencionados y la Fiscalía 
chilena ya ha abierto dis-
tintas investigaciones.

“Lo vamos a buscar por to-
das partes y le va a caer todo el 
peso de la ley, además del re-
pudio de una sociedad entera, 
porque el daño causado es in-
conmensurable”, ha dicho este 
martes el presidente, Gabriel 
Boric, que decretó el estado 
de excepción por catástrofe 
y está desplegado en terreno 
desde el fin de semana.

El mandatario ha confir-
mado además que hay va-
rios detenidos por provocar 
los incendios y también va-
rias denuncias contra per-
sonas “que están intentando 
prender focos de fuego”.

Diferentes países e ins-
tituciones multilaterales se 
han ofrecido para enviar 
ayuda a Chile y se espera 
que este martes lleguen a 
Santiago las primeras 20 
toneladas de víveres pro-
cedentes de México.

El tráfico en los secto-
res más afectados por las 
llamas ha empeorado en 
las últimas horas con la 
llegada masiva de volunta-
rios que quieren ayudar a 
retirar escombros y asistir 
a las familias.

La Armada chilena, res-
ponsable de la seguridad 
pública en las zonas de ca-
tástrofe y de coordinar la 
respuesta a emergencia, ha 
decretado la restricción ve-
hicular para automóviles y 
otras maquinarias particu-
lares hasta el 21 de febrero 
para facilitar el tránsito 
de los equipos de rescate, 
ayuda y reconstrucción.

EFE

SANTIAGO DE CHILE

 La cifra total de damnificados aún no está clara, sin embargo, el número de viviendas da-
ñadas podría llegar a 15 mil; se estima que aún hay un centenar de desaparecidos. Foto Ap

Por simultaneidad en los hechos, autoridades chilenas creen que fueron intencionados

Sebastián Piñera, ex presidente de Chile, falleció este martes 
en accidente de helicóptero; gobierno decreta duelo nacional

El ex presidente de Chile 
Sebastián Piñera falleció 
el martes en un accidente 
de helicóptero en el sur del 
país, de acuerdo a varios re-
portes de la prensa local.

Según fuentes chilenas, el 
ex presidente de 74 años se 
encontraba a bordo de un he-
licóptero particular, el cual se 
desplomó sobre el lago Ranco, 
en la región de Los Ríos, al sur 
del país latinoamericano.

Reportes locales indican 
que Piñera viajaba junto a 
otras tres personas.

El gobierno de Chile de-
cretó este martes duelo na-
cional y la organización de 
funerales de Estado por el ex 
presidente Sebastián Piñera.

“Tendrá todos los honores 
y reconocimientos republica-
nos que merece”, dijo la mi-
nistra del Interior y Seguri-
dad Pública, Carolina Tohá, 
en una breve comparecencia 
ante los medios de comunica-
ción desde el Palacio de la Mo-
neda, sede de la Presidencia 

México y otros países 
envían condolencias

La canciller mexicana, 
Alicia Bárcena, lamentó 

“profundamente” el falle-
cimiento del expresidente 
chileno Sebastián Piñera.

“Lamento profunda-
mente el fallecimiento del 
ex presidente Sebastián 
Piñera”, dijo en su cuenta 
oficial de X la titular de 
la Secretaría de Relaciones 
Exteriores de México.

La canciller mexicana 
transmitió también sus “más 
sinceras condolencias” a la fa-
milia y amigos del ex manda-
tario, así como “a todo Chile 
en momentos ya difíciles”.

En redes sociales, el ex 
presidente de Colombia, 
Iván Duque, y el gobierno 
de Argentina lamentaron 

el deceso del ex mandatario 
chileno. Sin embargo, ni la 
familia de Piñera ni el ac-
tual gobierno de Chile han 
confirmado el fallecimiento

El presidente de Uru-
guay, Luis Lacalle, envió el 
pésame a los chilenos y a la 
familia del ex gobernante 
en un mensaje publicado en 
la red social X. 

Presidencia y  
otros cargos

Piñera fue presidente de 
Chile en dos periodos: de 
2010 a 2014 y de 2018 a 
2022. Previamente, fue se-
nador de la República.

Antes de asumir la Presi-
dencia de Chile, Piñera fue do-
cente en la cátedra de Econo-
mía en la Universidad de Chile; 
en la Universidad Adolfo Ibá-
ñez; y en la Pontificia Univer-
sidad Católica de Chile, además 
fue profesor de Teoría Política 
Económica en el Instituto de 
Economía de la Universidad 
de Chile y en la Escuela de Ne-
gocios de Valparaíso.

Fue también consultor 
del Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID) y del 
Banco Mundial, además 
de que fue integrante de 
la Comisión Económica 
para América Latina y el 
Caribe (CEPAL).

SPUTNIK

SANTIAGO
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Casi 6 mil he calcinadas en la Patagonia 
argentina mientras se declara otro fuego

El fuego activo desde el 25 de 
enero en el Parque Nacional 
Los Alerces, Patrimonio de 
la Unesco desde 2017, ya ha 
calcinado unas 6 mil hectá-
reas, lo que irá en aumento 
debido al viento y la ausen-
cia de lluvia en la zona.

Este incendio forestal de-
clarado en la provincia de 
Chubut (sur) coincide con el 
que, desde ayer, se desató 
en la también patagónica 
provincia de Río Negro, en 
el Parque Nacional Nahuel 
Huapi, cercano a la turística 
ciudad de Bariloche, tam-

bién afectado por fuertes 
vientos que dificultan los 
trabajos de extinción.

“El fuego continúa activo 
en todo su perímetro, con 
sectores de mayor intensi-
dad tanto en la cabeza del 
incendio como en los flan-
cos y cola con una superfi-
cie afectada de unas 5 mil 
971 hectáreas aproximada-
mente”, informa mediante 
sus redes sociales la cuenta 
oficial del Parque Nacional 
Los Alerces.

En su mensaje, agrega 
que “se priorizaron las accio-
nes de supresión del fuego 
en las áreas con poblaciones 
rurales y preservación de 
las vías de acceso vehicular”.

Las tareas de control en 
Chubut se ven obstaculiza-
das por la presencia persis-
tente de vientos en la zona, 
pese a que este martes no 
se esperan altas temperatu-
ras, ha dicho la secretaria 
de Vinculación Ciudadana 
de esa provincia, Laura Mi-
rantes, a la radio Nacional, 
donde ha destacado que 
trabajan 442 personas en el 
combate del fuego.

El Servicio de Manejo del 
Fuego de esa provincia re-
pite que fue “intencional” el 
origen del incendio iniciado 
el 25 de enero en la zona de 
Bahía Rosales, en el entorno 
del Lago Futalaufquen, por 
lo que hay una investiga-

ción en curso en la Justicia.
En el Nahuel Huapi, el 

fuego se encuentra activo en 
todo su perímetro, avanza 
sobre la vegetación y se 
propaga por la superficie, 
por el combustible vegetal 
mediano y grueso pegado al 
suelo, mientras este martes  
6 de febrero el combate se 
dificulta por un fuerte in-
cremento del viento en la 
zona, que propicia un com-
portamiento más extremo 
del fuego, comunica el par-
que en sus redes sociales.

Según ha añadido el Par-
que Nacional rionegrino, 
el fuego se inició “en una 
zona a la que solo se puede 
acceder por vía lacustre” y 

la intendencia del Parque 
Nacional Nahuel Huapi ha 
registrado una denuncia en 
el Juzgado Federal, para que 
se inicie la correspondiente 
investigación, con el fin de 
identificar a los responsa-
bles y tomar las medidas 
pertinentes.

“Durante la reunión de 
Gabinete evaluamos los 
avances en el combate con-
tra el incendio en el Par-
que Nacional Nahuel Huapi, 
en Bariloche, donde desti-
namos todos los recursos 
del Estado para combatir 
el fuego”, ha afirmado este 
martes el gobernador de Río 
Negro, Alberto Weetilneck, 
en sus redes sociales.

EFE

BUENOS AIRES

Las tareas de control en Chubut se obstaculizan por la presencia persistente de vientos

Javier Milei anuncia plan para mover embajada a Jerusalén

El presidente argentino, Ja-
vier Milei, inició el martes 
su visita a Israel con una 
polémica declaración, al 
anunciar nada más al ba-
jar del avión el “plan” alta-
mente sensible de trasladar 
a Jerusalén la embajada que 
su país tiene actualmente 
cerca de Tel Aviv.

“Obviamente que es mi 
plan mudar la embajada a 
Jerusalén occidental”, dijo 
el mandatario ultraliberal 
cuando el ministro israelí de 
Relaciones Exteriores, Israel 
Katz, lo recibió al pie del 
avión en el aeropuerto Ben 
Gurión, cerca de Tel Aviv.

En su segundo viaje al ex-
tranjero desde que asumió 
la presidencia en diciembre, 
Milei afirmó que quiere así 
expresar su “apoyo al pue-
blo de Israel” y “defender la 
legítima defensa” del Estado 
hebreo frente a “los terro-
ristas” del movimiento isla-
mita palestino Hamas.

La oficina del primer 
ministro israelí Benjamin 
Netanyahu acogió con satis-
facción el anuncio de Milei, 

respaldo diplomático de la 
reivindicación israelí sobre 
Jerusalén como su capital 
indivisible.

Hamas, enfrentado desde 
octubre en una guerra con 
Israel en Gaza, territorio 
que gobierna desde 2007, 
reaccionó al anuncio conde-
nando “enérgicamente” los 
planes del presidente argen-
tino Javier Milei.

Sería “una vulneración 
de los derechos de nuestro 
pueblo palestino a su tierra, 
y una violación de las nor-
mas del derecho internacio-
nal, considerando Jerusalén 
como tierra palestina ocu-
pada”, afirmó Hamas.

Actualmente, la emba-
jada argentina se encuen-
tra en Herzliya, cerca de Tel 
Aviv, donde se ubican la 

gran mayoría de represen-
taciones diplomáticas.

Si Milei lleva a cabo su 
promesa, Argentina se con-
vertiría en uno de los pocos 
países que tienen su princi-
pal misión diplomática en Je-
rusalén, en lugar de Tel Aviv.

Estados Unidos trasladó 
allí la suya en 2018 bajo la 
presidencia del controver-
tido Donald Trump tras re-

conocer a la ciudad como 
capital de Israel.

Palestinos reclaman 

Jerusalén Este

Naciones Unidas concibió 
en 1947 un estatus inter-
nacional especial para Je-
rusalén dada su importan-
cia para judíos, cristianos y 
musulmanes. Pero la ciudad 
quedó dividida tras la gue-
rra que siguió a la decla-
ración de independencia de 
Israel en 1948.

Israel arrebató Jerusalén 
Este a Jordania durante la 
Guerra de los Seis Días de 
junio de 1967 y posterior-
mente se la anexionó, y con-
sidera toda la ciudad como 
su capital indivisible.

Jerusalén está bajo auto-
ridad israelí desde entonces, 
pero los palestinos reclaman 
la parte oriental como capi-
tal de su futuro Estado.

Milei, un economista que 
en los últimos años se acercó 
al judaísmo y cuyo país al-
berga la mayor comunidad 
judía de América Latina, se 
reunirá este martes en Jeru-
salén con el presidente Isaac 
Herzog y el miércoles con el 
primer ministro, Netanyahu.

AFP
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 Si el presidente Javier Milei lleva a cabo su promesa, Argentina se convertiría en uno de los pocos 
países que tienen su principal misión diplomática en Jerusalén, en lugar de Tel Aviv. Foto Reuters



El ex presidente peruano 
Pedro Castillo (2021-2022) 
seguirá cumpliendo 36 me-
ses de prisión preventiva 
mientras es procesado por 
la presunta comisión de va-
rios delitos de corrupción, 
según ratificó este martes 
la Corte Suprema.

“El Poder Judicial declaró 
infundado el recurso de ape-
lación del ex presidente Pe-
dro Castillo, por el cual pre-
tendía (que) se revise de ofi-
cio la prisión preventiva que 

se le impuso por 36 meses, 
en el marco de la investiga-
ción por organización crimi-
nal”, indicó el Poder Judicial 
en la red social X.

La resolución indicó que 
los argumentos presentados 
por la defensa del ex man-
datario son “ilógicos, impre-
cisos y vagos”.

Añadió que, con esta de-
cisión, la Sala Penal Perma-
nente de la Corte Suprema 
confirmó por unanimidad 
la decisión del Juzgado 
Supremo de Investigación 
Preparatoria, expedida el 
27 de diciembre de 2023, 
que también desestimó la 

solicitud del investigado ex 
mandatario.

En la resolución, la Corte 
Suprema afirma que la de-
fensa de Castillo, que soli-
citó la revisión de la prisión 
preventiva dictada en su 
contra con el objetivo de 
que esta medida sea susti-
tuida por comparecencia 
simple, “no logró desvirtuar, 
y menos modificar siquiera 
proximalmente, los presu-
puestos que justificaron la 
prisión preventiva”.

Y que los videos y las 
pruebas instrumentales, in-
corporadas en cantidad exi-
gua, “no resultan pertinen-

tes, conducentes o útiles para 
adoptar una decisión en la 
presente revisión de oficio de 
la prisión preventiva”.

“En realidad, están 
acompañados de alegatos 
interpretativos sin capa-
cidad epistemológica para 
lograr el cometido que el 
peticionante pretende —el 
cese de la prisión—, pues son 
ilógicos, imprecisos y vagos”, 
concluyó la sala penal. Así, 
Castillo seguirá cumpliendo 
los 36 meses de preventiva 
por presuntamente ser au-
tor de los delitos de organi-
zación criminal agravado y 
tráfico de influencias.

Un panel federal de apela-
ciones dictaminó el martes 
que Donald Trump, ex pre-
sidente de Estados Unidos, 
puede enfrentar un juicio 
por cargos de conspirar 
para anular los resultados 
de las elecciones de 2020.

El tribunal rechazó las 
afirmaciones del ex pre-
sidente de que es inmune 
al procesamiento y dando 
vida a un procesamiento 
histórico, que había sido 
efectivamente congelado 
mientras el tribunal consi-
deraba los argumentos.

La decisión marca la se-
gunda vez en otros tantos 
meses que los jueces han 
rechazado los argumentos 
de inmunidad de Trump y 
han sostenido que puede 
ser procesado por acciones 
realizadas mientras estaba 
en la Casa Blanca y en el 
período previo al 6 de enero 
de 2021, cuando una turba 
de sus partidarios irrum-
pieron en el Capitolio de Es-
tados Unidos. Pero también 
sienta las bases para apela-
ciones adicionales del ex-
presidente republicano que 
podrían llegar a la Corte 
Suprema de Estados Unidos 
y provocar más demoras.

El lapso de un mes entre el 
momento en que el tribunal 
de apelaciones escuchó los 
argumentos y el momento 
en que emitió su fallo ya ha 
creado incertidumbre de 
cualquier juicio en un año 
electoral repleto de calenda-
rio, y el juez que supervisó el 
caso canceló la semana pa-
sada la fecha del 4 de marzo 
que se estableció inicial-
mente y no se programó de 

inmediato uno de reemplazo. 
Los jueces dieron a Trump 
hasta el 12 de febrero para 
pedir a la Corte Suprema que 
suspendiera el fallo.

La fecha del juicio con-
lleva enormes ramificacio-
nes políticas: el equipo del 
fiscal especial Jack Smith es-
pera procesar a Trump este 
año y el favorito de las pri-
marias republicanas busca 
retrasarlo hasta después de 

las elecciones de noviembre. 
Si Trump derrotara al presi-
dente Joe Biden, presumible-
mente podría intentar utili-
zar su posición como jefe del 
poder ejecutivo para ordenar 
a un nuevo fiscal general que 
desestime los casos.

Esta será una semana 
clave para Trump ya que el 
Tribunal Supremo estudiará 
el próximo 8 de febrero si po-
drá participar en elecciones.

Las autoridades del estado in-
dio de Uttarakhand presenta-
ron este martes un proyecto 
de ley que prohíbe la poliga-
mia, y establece derechos de 
matrimonio, un proceso de di-
vorcio o la herencia, indepen-
dientemente de la religión, 
lo que se considera como un 
primer ensayo del naciona-
lismo hindú para imponer un 
código civil unificado en el 
país asiático.

El proyecto de ley Código 
Civil Uniforme (UCC) esta-
blece la prohibición total de 
la poligamia y el matrimonio 
infantil, una edad mínima 
para el matrimonio, la he-
rencia, un proceso estándar 
de divorcio, independiente-
mente de las religiones, entre 
otros, según un borrador al 
que EFE tuvo acceso.

La propuesta fue presen-
tada ayer en la asamblea le-
gislativa del estado de Utta-
rakhand, gobernado por el 
Bharatiya Janata Party (BJP), 
la formación del primer mi-
nistro indio, el nacionalista 
hindú Narendra Modi.

Este UCC no sólo será por 
el bien de todos, “sino que 
también se alineará con la vi-
sión del primer ministro Na-
rendra Modi de ‘una sola In-
dia, la mejor India’”, dijo el jefe 
de gobierno regional, Pushkar 
Singh Dhami, en su interven-
ción en la cámara.

La implementación de un 
código civil uniforme en la 
India supone la eliminación 
de numerosas leyes civiles 
creadas para comunidades y 
minorías específicas, que se 
sostienen en sus creencias y 
escrituras religiosas.

Así, la primera parte del 
borrador que compete a ma-
trimonios y divorcios esta-
blece que la unión es posible 
solo entre “un hombre y una 
mujer” siempre que “ninguna 
de las partes tenga una esposo 
o esposa viva en el momento 
del matrimonio”. La poligamia 
y la bigamia son ilegales en la 
India, excepto para los hom-
bres musulmanes, a quienes 
se les permite tener varias es-
posas bajo la ley islámica.

Región de India 
intenta prohibir 
el matrimonio 
infantil
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Trump podría enfrentar juicio 
por conspiración: Tribunal
AP

WASHINGTON

▲ El caso en Washington es uno de los cuatro procesos que afronta Donald Trumpo. Foto Efe

Ratifican prisión preventiva a ex presidente peruano
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Jump’éel xaak’al beeta’ab 
ti’ u kaajilo’ob síinike’, 
tu ye’saj k’a’anan u 
k’a’abéetkunsa’al jejeláas 
xíiwo’ob ti’al u beeta’al 
bioenergía, tumen beyo’ 
ku kaláantpajal yóok’ol 
kaab yéetel ku yantal xan 
kóombustiblées maas uts 
ti’al le lu’uma’.  

Beey u je’ets’el meyaj 
beeta’ab tumen u ajxak’al 
xookilo’ob Estados Unidos, 
jts’a’ab k’ajóoltbil tu 
pikil ju’unil Frontiers in 

Conservation Science.
Beey túuno’, ajxak’al 

xooko’obe’ tu ketajo’ob 
bix u kaajilo’ob síinik 
ti’ jejeláas u siistemasil 
paak’al bioenergético 
yaan, ti’al u béeytal u 
na’ata’al bix u yantal 
ba’al u yilo’ob ti’ biotikóo 

kaajo’ob, yéetel ba’ax 
ku beetiko’ob. K’a’abéet 
u yila’ale’, kex tumen 
jump’éel muuk’ ku babal 
yantale’, u k’a’abéetkunsa’al 
biokombustiblese’ ya’ab 
ba’al ku taasik tu paach, 
tumen u pa’ak’al ya’abach 
ti’ le je’elo’obo’ ti’al ka seen 
yanak kóombustiblee’ je’el 
u beetik u k’astal ya’abach 
lu’um yéetel kuxtal ti’ u 
sisteemasil paak’áal tu’ux 
ku beeta’al biomasa.

U sisteemail paak’áale’ 
ku na’ata’al beey paak’áal, 
u sekuensyáail yéetel 
bix u meytajta’al ti’ 
jump’éel k’áax jeets’el. 
Ti’al u xak’alta’al jach 
bix u yúuchule’, ajxak’al 
xooko’obe’ tu jach ilo’ob 
ba’ax ku yúuchul yéetel 
10 u p’éel u síistemasil 
u paak’áalil bioenergía 
ti’ jun jaats jóok’sa’an 
ti’al xak’altbil, tu kaajil 
Michigan.

Aj xak’al xooko’obe’ 
tu chuko’ob óoli’ kex 10 
mil síiniko’ob, ti’ kex 22 
u p’éel u jejeláasil. Ti’ 
jejeláas lu’umo’obe’, leti’obe’ 
jejeláaschaj xan ba’ax tu 
beetajo’obi’, keetel yéetel 
le maas ma’ talam tu’ux 
yanchajo’obo’. 

Maas jach táaj jejeláaschaj 
ti’ lu’umo’ob tu’ux maas 
jejeláas yanik, ts’o’oke’ maas 
p’íitchaj ti’ le tu’ux ma’ jach 
talamtak u yantali’. 
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Yóok’lal u k’éexilo’ob yóok’ol kaabe’, ku 
k’astal kex 30 por siento pak’áal káafée

U ko’ojil ba’al yéetel u 
k’éexilo’ob yóok’ol kaabe’, 
ma’ jach uts u lúubul ti’ 
máaxo’ob pak’ik káafée 
tu péetlu’umil Chiapas, 
tu’ux ku beeta’al óox 
jaats ti’ tuláakal káafée 
ku beeta’al ichil tuláakal 
u noj lu’umil México. 
Leti’obe’ ku tukultiko’obe’ 
tu pe’erto’ob kex 30 
por siento ti’ paak’al tu 
beeto’ob le ja’ab máaniko’, 
yóok’lal le ba’alo’oba’. 

U noj lu’umil 
Méxicoe’, u bolonp’éel 
lu’um, ichil tuláakal 
yóok’ol kaab, tu’ux ku 
beeta’al káafée, je’el bix 
a’alan tumen u kúuchil 
Statista. A’alab tumen  
Servicio de Información 
Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP) del 
Gobierno, ichil le baanta 
tu’ux ku pa’ak’áal káafée 
sereesae’ éem 0.42 por 
siento tu ja’abil 2023 ichil 
le 698.035 ektaareaso’. 

Beey túuno’, meyaj 
ku beeta’al ti’al u 
túuxta’al konbil káafée 
ma’ póoka’ani’, mix xan 
déeskafeinarta’aki’, 
éem 67.37 por siento tu 
ts’ook óoxp’éel winalo’ob 
u ja’abil 2023 tak ka’aj 
náak 24.9 miyoonesil 
doolarées, a’alab tumen 
u kúuchil Data México 
de la Secretaría de 
Economía.

Lela’, láayli’ beey 
úuchik kex tumen u 
kréesimientoil ja’abe’, 
jna’ak 7.02 por siento, 
je’el bix a’alabik tumen 
SIAP, úuchik u píitmáan 
u yantal 1.05 miyoonesil 
tóoneladas. 

Tu péetlu’umil 
Chiapase’, máaxo’ob pak’ik 
káafée tu ya’alo’obe’, 
le ja’ab máaniko’, tu 
pe’erto’ob ichil 25 tak 30 
por siento ti’ tuláakal 
paak’al tu beeto’ob yóok’lal 
bix tu k’éexel yóok’ol 

kaab, a’alab tumen Argelio 
Díaz Jiménez, máax 
jo’olbesik Cooperativa 
de Productores de Café 
(Coopcafé).

“Le noj ba’alo’ob k’a’abéet 
kp’itik walkila’, te’e tu 
káajbal le ja’aba’, leti’ u 

ko’ojil ba’al, tumen ma’ tu 
chúukpajal u tojol ti’al u 
bo’olchajal tuláakal ba’ax 
kbo’otik ti’al kbeetik le 
káafeo’, ts’o’oke’ uláak’ ba’ale’, 
leti’e’ bix táan u k’éexel 
lu’um yéetel u máan k’iin”, 
tu ya’alaj Díaz Jiménez.  

EFE
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▲ Yaan ba’alo’ob ma’ uts u lúubul ti’ meyajo’ob ku beeta’al tumen ku k’askúunta’al. Oochel Reuters

Síiniko’obe’ ku ‘ya’ako’ob’ unaj u meyaj jejeláas xíiwo’ob ti’al u yantal bioenergía
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Llegó la delegación,

se encerraron en Palacio,

¿a ver cual es más reacio

a atender la migración?
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¡BOMBA!

Alejandra Orozco y Gabriela Agúndez logran plaza olímpica para México

Xmexikoil juulbáabo’obe’ tu béeykuso’ob u kúuchil ti’al keetil oliimpikóos 

▲ Alejandra Orozco yéetel Gabriela Agúndeze’ tu je’ek’abto’ob joolnaj ti’al u 
bino’ob Juegos Olímpicos tu lu’umil París 2024, tu keetil u néen síit’o’ob tu 
ka’analil 10 meetróos, úuchik u p’áatalo’ob tu kamp’éel kúuchil ichil Mundial 
de Natación tu kaajil Doha. Oochel Efe

▲ Las mexicanas consiguieron el pasaje a los Juegos Olímpicos de París 
2024 en la prueba de saltos sincronizados de 10 metros al terminar en la 
cuarta posición del Mundial de Natación de Doha.

Tribunal dictamina que Trump no es inmune 

y puede enfrentar juicio por conspiración

Milei anuncia, durante gira en Israel, plan para 

mover embajada a Jerusalén

Uttarakhand, región de la India, intenta prohibir 

la poligamia y matrimonio infantil

Tribunale’ tu jets’aj Trumpe yaan u 
kuch ts’o’oke’ je’el tak u p’iis óolta’al 
yóok’lal u xmukul mokt’aan

Mileie’ tu k’a’aytaj, ti’ u xíimbal 
meyaj Israele’, tuukul meyaj ti’al u 
péeksik éembajada tak Jerusalén

Uttarakhand, tu baantail Indiae’, u 
k’áat u tse’el u béeytal u ts’o’okol 
u beel máak yéetel ya’abach máak

AP / P 22

AP / P 30 AFP / P 29 EFE / P 30

Jáak 131 kimeno’ob yóok’lal k’áak’ joopol Chile; 
Argentinae’ ela’an kex 6 mil hektaareasi’
Suman 131 muertos por incendios de Valparaíso; en Argentina hay casi 6 mil hectáreas calcinadas

EFE / P 28 YÉETEL 29
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